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Под лозунгами «Макрон, 
убери руки от наших 

пенсий!», «Нет — реформе 
без всеобщего одобрения!» 
по Франции прокатились 
третьи за последние не-
сколько недель общенацио-
нальные выступления, орга-
низованные профсоюзами в 
знак протеста против по-
этапного повышения мини-
мального возраста выхода 
на заслуженный отдых с 62 
до 64 лет к 2030 году. По дан-
ным Всеобщей конфедера-
ции труда, в акциях по всей 
стране, приуроченных к 
внесению спорного законо-
проекта в Национальное со-
брание для дальнейшего 
рассмотрения и голосова-
ния, приняли участие около 
2 млн человек, в том числе 
400 тысяч в Париже, где тра-
диционно произошли 
столкновения демонстран-
тов с полицией, сопровож-
давшиеся взрывами петард, 
битьём витрин и поджига-
нием автомобилей. При 
этом в связи со школьными 
каникулами в нескольких 
регионах Пятой республики 
протест не смог достичь та-
кого размаха, как два пре-
дыдущих. 

Согласно соцопросам, 
против пенсионной рефор-

мы выступают уже 76% 
французов. Жители страны 
категорически не согласны с 
тем, что отныне им придёт-
ся работать дольше, особен-
но учитывая заметные от-
личия условий труда у раз-
ных категорий трудящихся, 
в том числе ночные смены, 
производственный риск, 

возрастные особенности. 
Аналитики констатируют: 
затеянные Макроном пре-
образования спровоцирова-
ли настолько мощное воз-
мущение общества, что ве-
дущие профобъединения, 
призвав граждан к стачкам, 
выступили единым фрон-
том, как и в 2010-м, когда 

пенсионный возраст подня-
ли с 60 до 62 лет. 

В  то же время, по мне-
нию экспертов, во Франции 
действует сложнейшая си-
стема пенсионного страхо-
вания, состоящая из 40 ба-
зовых и дополнительных 
режимов (в 1990-х их на-
считывалось 100), а также 

единого универсального. 
При этом в стране наблюда-
ется один из самых низких 
уровней занятости в воз-
растной группе от 15 до 64 
лет (работоспособное насе-
ление), который, по дан-
ным на 2020 год, умень-
шился до 61,6% (более 41 
млн человек), тогда как до-
ля населения старше 65 лет 

составляет 20,8% (свыше 14 
млн человек). Всё это, счи-
тает Макрон и его едино-
мышленники в кабмине, 
делает жизненно необходи-
мым срочное внедрение 
пенсионной реформы. 

Правда, законопроект 
ещё предстоит принять в 
парламенте (документ со-
бираются внести в сенат 

страны 17 февраля), где у 
Эмманюэля Макрона нет 
абсолютного большинства, 
однако глава государства 
надеется заручиться под-
держкой политических 
элит. 

Кстати, в рамках пен-
сионной реформы также 
планируется увеличить раз-
мер минимальной пенсии 

на 100 евро (до 1200 
евро)  для тех, кто имеет 
полный рабочий стаж при 
минимальной оплате труда. 
Сейчас, чтобы целиком по-
лучить положенные госу-
дарством выплаты по ста-
рости, сотрудник обязан ли-
бо иметь стаж не менее 41,5 
года, либо прекратить тру-
диться в возрасте от 62 до 67 
лет в зависимости от года 
рождения. 

Как ранее писала «Прав-
да», пенсионная реформа 
являлась одним из пунктов 
предвыборной программы 
Макрона. Он уже пытался 
упростить французскую 
пенсионную систему и по-
высить возраст выхода на 
заслуженный отдых в 2019-м, 
что привело к самому про-
должительному всплеску 
протестов со времён сту-
денческих волнений 1968 
года, затем проект был за-
морожен на фоне начав-
шейся пандемии корона-
вируса. 

Спустя четыре года проф-
союзы настроены столь же 
решительно и намерены 
сражаться до конца. Очеред-
ная масштабная стачка на-
значена на 14 февраля.  

 
Фото Рейтер.

Марсель

Париж

Народный сход 
против дублёра 

 
В подмосковном городе Видное 5 февраля местные жители при поддержке 

общественных активистов и представителей левопатриотических сил вы-
шли на народный сход, протестуя против начавшегося строительства плат-
ного дублёра МКАД прямо под окнами их домов.

Возле стройплощадки на 
Завидной улице собрались 
около 300 человек. Люди, 

пришедшие на сход, выразили 
своё возмущение тем, что в со-
ответствии с проектом строи-
тельства МКАД некоторые жи-
лые дома будут находиться на 
расстоянии менее 20 метров от 
автотрассы, что создаст невыно-
симые условия проживания.  

По мнению собравшихся, ад-
министрация Ленинского город-
ского округа, а также губернатор 
Московской области равнодуш-
но смотрят на проблему строи-
тельства дублёра МКАД, хотя до-
рогу можно было проложить 
вдали от жилых домов. По дан-
ным экспертов, пропускная спо-
собность будущей трассы соста-
вит более 83 тысяч автомобилей 
в сутки.  

Участники схода призвали 
власти остановить строитель-
ные работы и создать согласи-
тельную комиссию с привлече-
нием местных жителей, чтобы 
скорректировать проект авто-
трассы и уменьшить потенци-
альный ущерб для природы и 
людей.  

Горожане намерены провести 
в феврале новые протестные ак-
ции, чтобы привлечь внимание 
общественности и добиться вы-
полнения своих требований. 

 
Пресс-служба  

«Левого фронта». 

КПРФ — партия будущего

Ровно через неделю мы 
будем отмечать 30-летие 
воссоздания после за-

прета Коммунистической пар-
тии Российской Федерации. 

30 лет — это само по себе 
внушительно. Но КПРФ — это 
преемник и идейный наслед-
ник РСДРП — ВКП(б) — КПСС. 
Таким образом, речь идёт о 
старейшей российской поли-
тической силе, которая в 
течение многих десятилетий 
была важнейшим фактором 
развития страны. Речь о пар-
тии Ленина и Сталина, Жуко-
ва и Гагарина, Курчатова и 
Королёва. 

Сегодня мы считаем не-
обходимым напомнить клю-
чевые моменты истории на-
шей партии. Это поможет в 
поиске путей выхода из ны-
нешней сложнейшей истори-
ческой ситуации, которая по-
рождена войной на уничто-
жение, фактически объявлен-
ной нам Западом. 

Формирование организа-
ционного ядра будущей КПРФ 
стало ответом настоящих 
коммунистов на предатель-
скую политику горбачёвской 
клики. Ещё в июне 1990 года 
была создана Компартия 
РСФСР. А в 1991 году Генна-
дий Андреевич Зюганов вы-
ступил с двумя поистине 
пророческими документами 
— «Архитектор у развалин» и 
«Слово к народу», где он с 
предельной ясностью обри-
совал все чудовищные исто-
рические последствия, к ко-
торым ведёт продолжение 
разрушительной деятельно-
сти Горбачёва и Ельцина, и 
предложил выход из нарас-
тающего кризиса. Если бы его 
голос был тогда услышан, ес-
ли бы его предостережения 
были в полной мере осозна-
ны, то мы бы сегодня жили в 
совсем другой стране — в мо-
гучем государстве, включаю-
щем в себя и Россию, и 
Украину, и все те земли, кото-
рые наш народ собирал в 
течение тысячелетия. Жили 
бы в государстве, которое бы-
ло бы мировым лидером эко-
номического, социального и 
технологического развития. 

Но, к несчастью для сотен 
миллионов людей, история 
пошла другим путём. Совет-
ский Союз был развален, и на 
его осколки обрушились не-
исчислимые беды: междо-
усобные войны, уничтожение 
десятков тысяч промышлен-
ных и сельскохозяйственных 
предприятий, гибель научных 
школ, разрушение систем об-
разования и здравоохране-
ния, вымирание народа. 

Порой приходится слы-
шать: дескать, СССР развали-
ли коммунисты. Это очевид-
ное заблуждение и ложь. На-
шу Родину разрушали преда-
тели, которые, хотя и таскали 

партбилет КПСС в кармане, 
никогда коммунистами не 
были. К сожалению, даже в 
самые справедливые и свя-
тые дела замешиваются пре-
датели. Об этом говорит, в 
том числе история Христа и 
Иуды. Так и здесь: СССР ру-
шили иуды, а самые смелые, 
честные и умные коммуни-
сты им противостояли. Мы 
можем гордиться, что сейчас 
они работают с нами здесь, в 
Государственной думе, — это 
Геннадий Андреевич Зюга-
нов, Иван Иванович Мельни-
ков, Владимир Иванович Ка-
шин, Николай Михайлович 
Харитонов, Николай Василь-
евич Коломейцев, Николай 
Иванович Осадчий и другие 
наши товарищи. 

Разрушители страны пре-
красно понимали, что комму-
нисты для них — главная по-
меха. Поэтому уже в августе 
1991 года Ельцин подмахнул 
приостановку деятельности 
Компартии, а потом и вовсе 
запретил её. Потребовались 
полтора года мужественной 
политической и юридиче-
ской борьбы с ельцинским 
режимом, чтобы воссоздать в 
России Коммунистическую 
партию. Так родилась КПРФ. 

Что сделала для России 
КПРФ за 30 лет? Обозначу из 
многого лишь главное. 

На первых выборах Госду-
мы в 1993 году КПРФ не поз-
волила подручным Ельцина 
сварганить парламент только 
из политических сил, гото-
вых штамповать одобрение 
любых антинародных «ре-
форм». В Госдуме появилась 
мощная левая оппозиция. 
Благодаря этому удалось из-
бежать украинского сцена-
рия: люстраций и гонений на 
миллионы людей, уничтоже-
ния советских памятников, 
вытаптывания из националь-
ной памяти выдающегося со-
ветского периода нашей ис-
тории, в том числе Победы в 
Великой Отечественной вой-
не. А ведь после расстрела 
парламента такой сценарий 
казался почти неизбежным. 

В 1996 году КПРФ спасла 
страну от гражданской вой-
ны, не поддавшись после вы-
боров на провокации наибо-
лее агрессивной части ель-
цинского окружения, стре-
мившегося установить в Рос-
сии режим, сходный с пи-
ночетовским. 

В том же году коммунисты 
добились денонсации Беловеж-
ских соглашений, представляв-
ших собой противозаконный 
сговор разрушителей СССР. 

Во второй половине 1990-х 
КПРФ обеспечила победу на 
выборах десятков красных 
губернаторов, которые нача-
ли работу по возрождению 
страны. Среди них были та-
кие выдающиеся фигуры, как 

Василий Стародубцев, Нико-
лай Кондратенко, Николай 
Виноградов, Пётр Сумин. 

В 1998 году команда При-
макова — Маслюкова — Гера-
щенко, взяв на вооружение 
Программу КПРФ, просто от-
тащила страну от края пропа-
сти, в которую её чуть не 
столкнули либералы-рефор-
маторы. 

Все последующие годы 
КПРФ жёстко оппонировала 
всем горе-реформам, нанося-
щим ущерб государству и на-
роду: «монетизации» льгот, 
сердюковскому разорению 
армии, фурсенковскому по-
грому образования, «оптими-
зации» медицины, повыше-
нию пенсионного возраста.  

Мы защитили, спасли от 
уничтожения сотни пред-
приятий, в том числе са- 
мых высокотехнологичных, 
имеющих особое значе- 
ние для обороноспособности 
страны. 

Мы отстояли Красное Зна-
мя Победы, которое сегодня 
поднимают на фронте наши 
бойцы. 

КПРФ стала за эти годы по-
настоящему правозащитной 
организацией, выстроив по 
всей стране с помощью ты-
сяч наших депутатов мощ-
ную систему защиты прав 
граждан. 

А теперь — самое важное. 
Все эти 30 лет КПРФ предла-
гала выверенные альтерна-
тивные программы развития 
страны. Если бы они были 
реализованы, мы смогли бы 
избежать множества нынеш-
них бед. 

Мы обличали то, что тво-
рил в армии и в оборонно-
промышленном комплексе 
торговец мебелью Сердюков. 
Если бы нас тогда услышали, 
то не были бы уничтожены 
более полусотни военных 
училищ. Не проводился бы 
безумный в условиях нашей 
страны курс на «компакт-
ную» армию для локальных 
войн. И сегодня наша армия 
не знала бы ни дефицита ква-
лифицированных военных 
кадров, ни проблем с совре-
менным вооружением. 

Мы многократно предлага-
ли продуманные программы 
развития промышленности. 
Если бы они были реализова-
ны, Россия не производила бы 
сейчас в 15 раз меньше стан-
ков, чем РСФСР в 1990 году. 
Не запускала бы в 5 раз мень-
ше ракет-носителей, чем Со-
ветский Союз в 1980-х. А про-
изводство гражданских само-
лётов не остановилось бы из-
за зависимости от западных 
комплектующих. Мы имели 
бы современную промышлен-
ность и были бы неуязвимы 
для западных санкций. 

А если бы были реализова-
ны наши программы по раз-
витию агропромышленного 
комплекса, то у нас не было 
бы почти 40 миллионов гек-
таров заброшенной пашни, 
производство молока не на-
ходилось бы на уровне 50-х 
годов прошлого века. Продо-
вольственная безопасность 
страны была бы полностью 
обеспечена. 

Если бы были услышаны на-
ши решительные протесты 
против «оптимизации» меди-
цины, сотни тысяч наших со-

граждан сейчас были бы живы. 
После разгрома в начале 

1990-х годов комсомола и 
пионерии КПРФ их возродила 
и 30 лет развивала. А сегодня 
уже всем очевидно, что без 
целенаправленной работы по 
воспитанию подрастающего 
поколения невозможно дви-
жение страны вперёд. 

Если бы были приняты на-
ши предложения по национа-
лизации природных ресурсов 
и стратегических отраслей, 
прогрессивному налогообло-
жению, пресечению оттока 
капитала, то у России были 
бы средства для всех про-
ектов развития, а сотни мил-
лиардов наших финансовых 
резервов не оказались бы в 
лапах западных бандитов. 

Наконец, стоило прислу-
шаться к выдвинутому нами 
ещё в 2014 году предложению 
признать Донецкую и Луган-
скую народные республики. 
И уже тогда защитить жите-
лей Донбасса, пока натовцы 
ещё не вырастили и не на-
качали оружием монстра в 
виде киевского нацистского 
режима. Коммунисты ещё  
6 июня 2014 года отправили в 
Донбасс первый гуманитар-
ный конвой, сегодня их счёт 
достиг ста пяти. 

Сейчас очевидно, что за 
минувшие годы КПРФ много 
раз оказывалась права в 
своих предложениях по раз-
витию страны. Но мы гово-
рим об этом не для того, что-
бы указать на свои заслуги, а 
для того, чтобы нас услышали 
сегодня. Уже почти год страна 
живёт в особом режиме, за-
данном необходимостью сра-
жаться на фронте и выдержи-
вать невиданный в мировой 
истории объём экономиче-
ских санкций. КПРФ разрабо-
тала программу «Двадцать 
неотложных мер для пре-
ображения России», которая 
позволяет ответить на все 
вызовы времени. Программа 
основана не только на экс-
пертных выкладках, но и на 
реальной практике: на опыте 
работы наших красных гу-
бернаторов и мэров — Анд-
рея Клычкова, Алексея Рус-
ских, Валентина Коновалова, 
Анатолия Локотя, на опыте 
народных предприятий, ко-
торые демонстрируют вы-
дающиеся примеры эконо-
мической эффективности и 
социальной защищённости 
работников. 

За 30 лет существования 
нашу партию много раз пы-
тались запугать, сломить ре-
прессиями, заставить отка-
заться от наших принципов. 
Мы выстояли и продолжаем 
свою работу в интересах 
страны. Мы абсолютно убеж-
дены: будущее России — за 
социализмом, а КПРФ — пар-
тия будущего! 

Эта неделя особая. 14 февраля исполнит-
ся 30 лет со дня возрождения в России Ком-
мунистической партии. В преддверии юби-
лея, 7 февраля, на пленарном заседании Госу-
дарственной думы выступил первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ, первый за-
меститель председателя комитета Госду-
мы по безопасности и противодействию 
коррупции Юрий АФОНИН. Публикуем текст 
его выступления.

Монетарный цугцванг

Об американской денеж-
но-кредитной политике 
(ДКП) мы пишем регу-

лярно, поскольку она является 
одним из основных факторов, 
определяющих процессы на 
мировых финансовых рынках 
и, как следствие, в мировой 
экономике. Напомним: на 
протяжении 2020—2021 годов 
американская ДКП была край-
не мягкой: ковидный кризис 
два года заливали деньгами, 
невзирая на разгоняющуюся 
инфляцию. Взлёт мировых цен 
на энергоносители добавил в 
разгон инфляции новый им-
пульс, так что примерно с вес-
ны прошлого года ФРС при-
шлось начать резкое ужесточе-
ние ДКП, чтобы не допустить 
формирования инфляцион-
ной спирали. С марта по сен-
тябрь ФРС подняла ключевую 
ставку суммарно на 3 про-
центных пункта (п.п.): от диа-
пазона 0—0,25% до диапазона 
3—3,25%, что стало самым 
быстрым повышением ставки 
с 1980-х годов.  

Похожим образом действо-
вали и большинство других 
центробанков, так что на ми-
ровых финансовых рынках на-
чало накапливаться «напряже-
ние», которое могло в какой-
то момент прорваться (см. 

подробнее «Начало конца ми-
ровой финансовой системы», 
«Правда», №111, 06.10.2022).  

Это напряжение наглядно 
проявилось в том, насколько 
резко упал рынок британского 
госдолга и британский фунт на 
новости про экономическую 
программу тогдашнего премь-
ер-министра Лиз Трасс; тогда 
кризис удалось преодолеть 
лишь благодаря срочной от-
ставке незадачливого премь-
ера. И хотя котировки британ-
ской валюты и рынок гособли-
гаций быстро восстановились, 
одно значимое долгосрочное 
последствие у этого эпизода 
всё-таки было: для купирова-
ния кризиса Банк Англии сно-
ва запустил «печатный ста-
нок». Это продемонстрировало 
участникам финансовых рын-
ков, что, несмотря на грозную 
риторику про борьбу с инфля-
цией как высший приоритет, в 
случае любого кризиса на фи-
нансовых рынках центробанки 
всегда придут на помощь и за-
льют его деньгами — независи-
мо от ситуации с инфляцией.  

Примерно с тех пор рынки 
окончательно перестали ве-
рить жёсткой риторике регуля-
торов, считая, что «эта собака 
лает, но не кусается». В частно-
сти, две пресс-конференции 

главы ФРС Джерома Пауэлла 
по итогам ноябрьского и де-
кабрьского заседаний, как и 
запомнившееся всем его вось-
миминутное выступление на 
симпозиуме в Джексон-Хоуле в 
минувшем августе (см. «Гло-
бальная рецессия всё ближе», 
«Правда», №96, 01.09.2022), 
были выдержаны в подчёркну-
то «ястребином» тоне, но рынок 
главе ФРС теперь уже не верил. 

На этих двух пресс-конфе-
ренциях Пауэлл уверял, что 
ФРС, хотя и снизит темп под-
нятия ключевой ставки, но бу-
дет продолжать повышение 
как минимум до тех пор, пока 
ставка не превысит 5%, а о сни-
жении ставки до конца 2023 
года уж точно речи не идёт. Од-
нако, несмотря на такие обе-
щания главы регулятора и на 
два повышения ставки (на 0,75 
и на 0,5 п.п. на ноябрьском и 
декабрьском заседаниях соот-
ветственно), доходности гос-
облигаций США с конца октяб-
ря перешли к устойчивому 
снижению: рынки стали закла-
дываться на переход ФРС к ци-
клу снижения ставки уже во 
второй половине 2023 года.  

Так, доходность американ-
ских 10-летних государствен-
ных облигаций от максимума 
4,2%, достигнутого в октябре 
прошлого года, к концу янва-
ря опустилась до 3,5%; при 
этом их реальная доходность 
(то есть номинальная, за вы-
четом ожидаемой инфляции) 
снизилась с 1,72% до 1,28%. 
Вместе с доходностями гособ-
лигаций начали снижаться и 
другие процентные ставки в 
экономике: например, ставка 

по стандартной 30-летней 
ипотеке с октября прошлого 
года опустилась почти на це-
лый процентный пункт — с 
7,16% до 6,19%. Фондовый ры-
нок тоже воспрял духом: ос-
новной американский фондо-
вый индекс S&P-500 от ок-
тябрьских минимумов в рай-
оне 3500 к концу января вырос 
до 4080 (правда, здесь сыграл 
роль ещё один фактор — на-
дежды на рост деловой актив-
ности в связи с отменой ко-
видных ограничений в Китае).  

Другие параметры, характе-
ризующие жёсткость финансо-
вых условий в США, вели себя 
похожим образом, о чём свиде-
тельствует динамика соответ-
ствующих индексов. Такие ин-
дексы финансовых условий в 
США составляют крупные ин-
вестбанки и аналитические 
агентства; в них с разными ве-
сами включаются те или иные 
параметры, описывающие си-
туацию на рынках капитала и в 
банковской сфере, — такие как, 
например, разность доходно-
стей между корпоративными и 
государственными облигация-
ми, разность процентых ставок 
по обеспеченным и необеспе-
ченным кредитам и т.п.  

Так, например, Националь-
ный индекс финансовых усло-
вий (NFCI), публикуемый Фе-
деральным резервным бан-
ком Чикаго, с середины ок-
тября по 27 января опустился 
с –0,03 до –0,35 (чем ниже 
значение, тем мягче условия; 
0 — это многолетнее среднее 
значение; для сравнения:  

 
(Окончание на 2-й стр.)

На минувшей неделе прошло очередное заседание 
Федеральной резервной системы (ФРС) США. Оно 
ознаменовалось заметным сдвигом риторики регуля-
тора в сторону смягчения денежно-кредитной поли-
тики, хотя до победы над инфляцией в США ещё очень 
далеко. В такой ситуации ФРС сильно рискует расте-
рять остатки доверия, что может привести к де-
стабилизации всей мировой финансовой системы.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ
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на пике ковидного кризиса в 
марте 2020 года, до запуска 
масштабных монетарных сти-
мулов, индекс достигал +0,40, 
а на «пике мягкости» в 2021 
году значение индекса состав-
ляло –0,74). Текущий уровень 
–0,35 примерно соответствует 
апрелю 2022 года, когда ФРС 
только-только завершила по-
степенное сворачивание ко-
личественного смягчения (то 
есть работы «печатного стан-
ка») и запустила цикл повы-
шения ставок. 

Такое расхождение динами-
ки ключевой ставки и индекса 
финансовых условий означает, 
что так называемый трансмис-
сионный механизм ДКП (то 
есть механизм влияния ДКП на 
финансовый рынок и экономи-
ку) в последние месяцы в США 
дал сбой: повышения ключевой 
ставки до экономики просто не 
доходят.  

Так что неудивительно, что 
самый первый вопрос к главе 
ФРС на его пресс-конференции 
после февральского заседания 
был именно про это отклоне-
ние динамики финансовых 
условий от траектории ключе-
вой ставки. Казалось бы, Пауэлл 
должен был ответить на этот 
вопрос в «ястребином» стиле, 
чтобы хоть как-то попытаться 
словесными интервенциями 
«починить» трансмиссионный 
механизм. Но, к удивлению 
большинства аналитиков, Па-
уэлл заявил, что наблюдаемое 
сейчас смягчение финансовых 
условий — это явление кратко-
срочное и он не видит в нём 
большой проблемы (как мы 
помним, о разгоне инфляции 
он тоже целый год говорил как 
о временном явлении). Такой 
ответ главы ФРС был воспринят 
всеми как подтверждение смяг-
чения в позиции ФРС — что 
она «не очень-то и хотела» уже-
сточения финансовых условий, 
а ставку поднимает просто для 
сохранения лица. 

Кстати, на этом заседании 
ФРС подняла ставку на мини-
мально возможный шаг — на 
0,25 п.п., а риторика главы ФРС 
на протяжении всей пресс-кон-
ференции была довольно-таки 
«голубиной». Он многократно 
повторил, что в борьбе с ин-
фляцией достигнут явный про-
гресс, и произнёс 13 раз слово 
«дезинфляция» (то есть «сни-
жение инфляции»).  

По-видимому, сделанный 
Пауэллом акцент на успехи ФРС 
в борьбе с инфляцией имел це-
лью создать у слушателей пред-
ставление, что смягчение по-
зиции ФРС вызвано именно от-
сутствием необходимости в 
дальнейшей жёсткости, а не 
тем, что дальнейшее продол-
жение политики ужесточения 
ДКП грозило дестабилизиро-
вать финансовые рынки.  

Между тем именно боязнь 
дальнейшей дестабилизации 
рынков, продемонстрирован-
ная историей с британским гос-
долгом, стала истинной причи-
ной смягчения ФРС. Ведь до 
победы над инфляцией в США 
ещё ой как далеко! Поясним 
это подробнее. 

Общая инфляция в США дей-
ствительно отошла от своих пи-
ковых значений — и в годовом 
выражении (по отношению к 
соответствующему месяцу пре-
дыдущего года), и в месячном 
(по отношению к предшествую-
щему месяцу). Произошло это 
в первую очередь благодаря па-
дению цен на энергоносители 
(за что США могут сказать от-

дельное спасибо и российским 
властям, которые фактически 
подчинились потолку цен на 
нефть и делают всё возможное 
для сохранения объёмов экс-
порта).  

Базовая инфляция, исклю-
чающая цены на энергоноси-
тели и продовольствие (индекс 
Core PCE, который таргетирует 
ФРС), тоже несколько снизилась 
от своего пика: с 5,4 до 4,4% в 
годовом выражении (при целе-
вом ориентире 2%). Основной 
вклад в это снижение внесло 
замедление стоимости товаров, 
многие из которых в последнее 
время даже подешевели, по-
скольку раньше их цена была 
сильно завышена из-за нару-
шения логистических цепочек, 
а сейчас логистические цепоч-
ки восстановились.  

Наиболее яркий пример 
здесь — подержанные автомо-
били, индекс цен на которые 
когда-то взлетал на 50% по 
сравнению с доковидным вре-
менем (из-за дефицита чипов 
для производства новых ма-
шин), но начиная с августа про-
шлого года цены в этом сег-
менте снижаются, оставаясь 
тем не менее существенно (на 
35%) выше доковидного уров-
ня. Эта «дефляция» в сегменте 
подержанных автомобилей, ес-
тественно, вносит отрицатель-
ный вклад во все инфляцион-
ные показатели, включая базо-
вую инфляцию, но это времен-
ное явление: оно закончится, 
как только цены вернутся к 
нормальным уровням.  

Кстати, точно ту же картину 
мы наблюдали в России, когда 
после резкого взлёта в момент 
паники весной прошлого года 
цены многих товаров с конца 
весны стали постепенно воз-
вращаться к нормальным уров-
ням и мы увидели рекордно 
низкую инфляцию в месячном 
выражении; в три летних меся-
ца даже наблюдалась дефляция. 
Но сейчас этот эффект отрабо-
тал, и месячная инфляция у нас 
опять растёт (причём очень бы-
стро — в геометрической про-
грессии: 0,1, 0,2, 0,4, 0,8% соот-
ветственно за четыре месяца с 
сентября по декабрь 2022 года). 
При этом годовая инфляция в 
России всё ещё снижается за 
счёт эффекта базы; в марте мы 
увидим резкий спад годовой 
инфляции, но это будет чисто 
технический артефакт, абсо-
лютно бесполезный с точки 
зрения анализа и прогнозиро-
вания.  

Но вернёмся к американской 
базовой инфляции. Итак, в то-
варном сегменте мы видим вы-
раженную дезинфляционную 
картину (хотя и временную), а 
вот в секторе услуг инфляция 
ещё только разгоняется. Так, в 
декабре 2022-го годовая инфля-
ция в секторе услуг выросла до 
7,5% в годовом выражении (в 
ноябре было 7,2%), в очередной 
раз обновив максимум с 1982 
года. Основные причины роста 
цен на услуги — это отложен-
ный постковидный спрос и 
критический дефицит кадров в 
низкодоходном сегменте, ко-
торый приводит к опережаю-
щему росту зарплат. Эти при-
чины в ближайшее время ни-
куда не уйдут, так что рост цен 
в секторе услуг продолжится; 
остановить его сможет лишь 
рецессия в экономике. Между 
тем именно инфляция в услугах 
— самая инерционная, и если 
уж она разогналась, остановить 
её крайне трудно.  

Итак, до победы над инфля-
цией в США ещё очень далеко, 
так что ФРС надо бы продол-
жать ужесточение ДКП, но это 

грозит дестабилизацией фи-
нансовых рынков. Таким обра-
зом, ФРС оказалась в цугцванге 
— когда любое действие или 
бездействие могут только ухуд-
шить ситуацию. Если ФРС будет 
менее жёсткой, то инфляция 
опять начнёт расти, что станет 
ударом по доверию к ФРС, точ-
нее, к её политике таргетиро-
вания инфляции, лежащей в ос-
нове доверия к доллару как к 
резервной валюте. Если же ФРС 
будет более жёсткой, то на ми-
ровых финансовых рынках в 
ближайшем будущем где-то 
что-то обязательно сломается, 
а так как все рынки взаимосвя-
заны, то финансовый кризис 
перекинется и на США, и тогда 
ФРС придётся заливать его 
деньгами, что опять приведёт к 
утрате доверия к её политике 
таргетирования инфляции.  

Помочь ФРС выйти из этого 
цугцванга могла бы неглубокая 
рецессия в США: она бы сокра-
тила потребительский спрос и 
подавила инфляцию, но при 
этом не потребовала бы мас-
штабных мер экстренного мо-
нетарного стимулирования. Но 
пока у ФРС не получается спро-
воцировать такую рецессию, не 
обрушив при этом финансовые 
рынки избыточной жё-
сткостью. 

В такой ситуации утрата до-
верия к американской валюте 
и потеря ею резервного статуса 
больше не выглядит невозмож-
ным событием, а значит, и вся 
мировая финансовая система, 
основанная на американском 
долларе, должна будет очень 
серьёзно трансформироваться. 
Возможно, что эта трансфор-
мация будет связана с больши-
ми потрясениями.  

В нашей недавней статье 
«Страховка от коллапса» 
(«Правда», №124, 08.11.2022) 
мы уже обращались к этой теме. 
Мы тогда писали, что резкий 
рост объёма закупок физиче-
ского золота мировыми цент-
робанками, который наблюдал-
ся в третьем квартале минув-
шего года, свидетельствует об 
их желании застраховаться от 
возможного коллапса мировой 
финансовой системы. Напом-
ним: в третьем квартале цент-
робанки разных стран закупили 
399 тонн золотых слитков, что 
стало рекордом с 1967 года, ко-
гда ещё существовал золотой 
стандарт, то есть золото было 
основой финансовой системы.  

Опубликованные на днях 
данные Всемирного совета по 
золоту (WGC) о мировом спросе 
на жёлтый металл за четвертый 
квартал 2022 года подтвердили 
эту тенденцию: в четвёртом 
квартале объём закупок золо-
тых слитков центробанками 
вырос до 417 тонн, ещё раз об-
новив квартальный рекорд. При 
этом по итогам 2022 года годо-
вой объём покупок тоже стал 
рекордным с 1967 года. 

Любопытно также, что в по-
следнее время в США некото-
рые профессиональные бир-
жевые аналитики и спекулян-
ты начали публиковать на 
своих каналах, посвящённых 
экономике и финансовым 
рынкам, видео про то, как они 
оборудуют свои дома для ав-
тономного существования: по-
купают генераторы электро-
энергии и даже заводят огоро-
ды! Например, один из таких 
аналитиков, показывая свои 
недавно созданные грядки, 
сказал, что если всё будет нор-
мально, то его дети хотя бы 
увидят, как растёт то, что они 
едят за обедом, но «если что 
случится, то мы сможем обес-
печить себя овощами». На мой 
взгляд, эта маленькая зарисов-
ка показывает настроения тех 
американцев, которые в силу 
своей профессиональной дея-
тельности внимательно следят 
за событиями на финансовых 
рынках и видят, куда всё идёт. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Монетарный 
цугцванг

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Подставили 
под холодный 

душ 
 Вот уже два месяца 
перебивающиеся в своих 
домах без газа и горячей 
воды жители Уфы вышли 
к зданию мэрии на пикет.  

На снимках, опубликован-
ных в телеграм-канале 

«Подъём», можно увидеть 
женщин с плакатами: «В Ев-
ропе газ, а где у нас?», «Чрез-
вычайная ситуация! Нет газа 
и воды два месяца!» и т.д.  

Дело в том, что газ уфим-
цам, проживающим в домах, 
расположенных на улицах  
8 Марта, Революционной, 
Мингажева и 50-летия Ок-
тября, отключили в ноябре 
2022 года из-за аварийного 
состояния дымоходов и вен-
тиляции, которые требуют 
чистки и ремонта. В резуль-
тате жильцы также лишились 
и горячей воды, потому что 
в домах установлены газовые 
колонки. 

По словам представителя 
администрации Уфы, работы, 
которые требуется выполнить 
для восстановления газоснаб-
жения в домах, не включены 
в перечень капитального ре-
монта, так что их необходимо 
оплачивать отдельно.  

 
По сообщениям  

информагентств.

В Саратове руководство предприятия присвоило 22,7 
млн рублей зарплаты сотрудников 

Почти 400 работников публичного акционерного об-
щества «Тантал» получили зарплату после суда над ди-
ректором и арбитражным управляющим. Об этом со-
общает пресс-служба надзорного ведомства.  

Установлено, что предприятие, с ноября 2018 года 
находящееся в процедуре банкротства, имеет реестро-
вую и текущую задолженности по заработной плате. В 

целях восстановления нарушенных прав граждан над-
зорным ведомством принят комплекс мер прокурор-
ского реагирования, направленный на погашение за-
долженности. 

По постановлениям прокурора в отношении руково-
дителей предприятия и арбитражных управляющих 
были возбуждены административные дела о непредо-
ставлении первичных статистических данных и невы-
плате зарплаты. Впоследствии руководителя завода 

осудили по уголовному делу о невыплате зарплаты, а 
одного из арбитражных управляющих — за присвоение 
денег. 

Прокуратура направила в суд 597 заявлений о выда-
че судебных приказов о взыскании зарплаты. 

Полное восстановление трудовых прав работников 
находится на контроле прокуратуры. 

 
Пётр СИДОРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

Солдат и труженик   К 100-летию со дня рождения Григория Васильевича Романова

А ктивно развивалась социальная 
сфера. Строительство и под-
держка школ, детских садов, са-

наториев, домов отдыха, домов и двор-
цов культуры, музеев, театров — вот 
характерные особенности Северной 
столицы времён нахождения Г.В. Ро-
манова на посту руководителя города 
и области. Ленинград был практически 
полностью обеспечен продовольстви-
ем, производимым на территории го-
рода и области. Создавались крупные 
научно-производственные и сельско-
хозяйственные объединения. Была соз-
дана широкая сеть профтехобразова-
ния, готовившая кадры для городских 
и сельских предприятий. 

В возложении цветов приняли участие 
член Президиума ЦК КПРФ, первый сек-
ретарь Санкт-Петербургского горкома 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Законодательном собрании города  
Р.И. Кононенко, заместитель руководи-
теля фракции КПРФ в Законодательном 
собрании В.И. Бороденчик, почётный 
президент Петровской академии наук и 
искусств А.В. Воронцов и другие. 

Однако представителей администра-
ции Петербурга, городских СМИ на этом 
мероприятии замечено не было. А вече-
ром того же дня в одной из передач до-
статочно известного радиоканала ко-
ротковолнового диапазона услышал 
грубые и оскорбительные, надуманные, 
считаю, отзывы о главе нашего города, 
прошедшем Великую Отечественную 
войну и годы послевоенной разрухи. 
Романова обвиняли в гонении на из-
вестных деятелей культуры, дремучем 
антисемитизме и прочих несуществую-
щих грехах. 

В связи с этим вспомнилась подобная 
пошлая трескотня более чем 10-летней 
давности. 23 апреля 2010 года прави-
тельство Петербурга приняло постанов-
ление №427 «Об установке мемориаль-
ной доски Г.В. Романову» на фасаде 
дома №1/5 по улице Куйбышева со сле-
дующим текстом: «В этом доме с 1972 
по 1984 год жил первый секретарь Ле-
нинградского обкома КПСС Григорий 
Васильевич Романов». 

Вскоре после принятия постановле-
ния №427 в городской прессе появились 
некие обращения к руководству Питера, 
высокопарно названные обращениями 
петербуржцев. Одно из них, как сообщал 
Закс.ру, приняло бюро петербургского 
«Яблока», в нём говорилось: «Григорий 
Романов — человек, имя которого свя-
зано с мрачными и гнетущими страни-

цами в истории Ленинграда. Он уни-
чтожал и травил деятелей культуры, из-
гнал из города Сергея Юрского и Арка-
дия Райкина, Иосифа Бродского и Сер-
гея Довлатова, преследовал Георгия Тов-
стоногова. Он подавлял любое свободо-
мыслие и отличался патологическим 
антисемитизмом… 

…Бюро Санкт-Петербургского отде-
ления партии «Яблоко» требует не-
медленно отменить позорное поста-
новление об увековечении памяти Ро-
манова». 

«Правдоискатели» из «Яблока», види-
мо, для пущей убедительности привели 
в качестве «гонимых» лиц представите-
лей еврейского сообщества за исключе-
нием Товстоногова (отец — русский, 
мать — грузинка). Но стоит вспомнить, 
как «травил» и «изгонял» Романов вы-
шеназванных деятелей культуры.  

Без ведома руководства обкома в то 
время не происходило ни одно значи-
мое награждение деятеля культуры. В 
1971 году Аркадий Райкин награждён 
орденом Трудового Красного Знамени, 
в 1980 году удостоен Ленинской пре-
мии. В 1981 году ему присвоено звание 
Героя Социалистического Труда с вруче-
нием ордена Ленина. И только в 1982 
году руководимый Райкиным Театр 
эстрады и миниатюр (худрук с 1942 го-
да(!), никто не снимал с должности) пе-
реезжает из Ленинграда в Москву. В 
1985-м награждается орденом Отече-
ственной войны 1-й степени. А Романов 
в 1983—1985 годах секретарь ЦК КПСС, 
заседает в Московском Кремле. О каком 
гонении может идти речь? 

Георгий Товстоногов — бессменный 
главный режиссёр Большого драмати-
ческого театра им. Горького (БДТ) с 1956 
года. Награждён в 1973 году орденом 
Ленина, в 1978-м вручена Государст-
венная премия. В 1983 году стал Героем 
Социалистического Труда с вручением 
ордена Ленина. Во времена Романова 
был депутатом Верховного Совета СССР 
7—8-го созывов.  

Сергей Юрский — артист БДТ с 1957 
по 1978 год, с 1968 года — заслуженный 
артист РСФСР. В 1970—1978 годах сыг-
рал множество ролей, в качестве ре-
жиссёра-постановщика поставил в БДТ 
спектакли «Кабала святош» М. Булгакова 
и «Фантазии Фарятьева» А. Соколовой, 
снялся в десятке кинофильмов. С 1978 
года работал в московском театре им. 
Моссовета в качестве актёра, затем ре-
жиссёра.  

Отменить постановление правитель-

ства города №427 потребовали и «глу-
боко оскорблённые петербуржцы», сре-
ди которых народный артист СССР Олег 
Басилашвили, кинорежиссёр Алексей 
Герман, писатель Борис Стругацкий, по-
эт Александр Кушнер и другие, всего 30 
подписантов. «Мы хорошо помним пер-
вого секретаря обкома КПСС Григория 
Романова — человека, душившего куль-
туру, науку, искусство и свободу, нена-
видевшего интеллигенцию, изгонявше-
го из города артистов, поэтов и худож-
ников и сделавшего всё, чтобы превра-
тить Ленинград в «великий город с 
областной судьбой», — говорилось в об-
ращении. 

Как «душил» Романов деятелей куль-
туры, следует из биографии самих под-
писантов. Олег Басилашвили в 1977 году 
становится народным артистом РСФСР, 
в 1979-м награждается орденом Трудо-
вого Красного Знамени. В 1984-м полу-
чает звание народного артиста СССР. 
Работая в БДТ с 1959 года, О. Басилаш-
вили в период 1970—1983 годов сыграл 
множество ролей в театре, снялся более 
чем в 20 кинокартинах.  

Алексей Герман — с 1964 года режис-
сёр-постановщик киностудии «Лен-
фильм». Была такая киностудия в годы 
правления «свирепого» Романова, ак-
тивно работала, фильмы выпускала. Да 
ещё какие! Только что-то не слышно 
стало о ней в годы «развитой» демокра-
тии, о которой пеклись «оскорблённые 
петербуржцы». А. Герман, как режиссёр, 
создал в 1970-е — начале 1980-х годов 
немало фильмов, да ещё снялся в ряде 
кинокартин в качестве артиста. А в 
1985-м стал секретарём Союза кинема-
тографистов СССР. 

Борис Стругацкий — с 1972 года ру-
ководитель Ленинградского семинара 
молодых писателей-фантастов (семи-
нар Бориса Стругацкого). В 1970-е — 

первой половине 1980-х годов опубли-
ковано около десятка произведений 
Аркадия и Бориса Стругацких (их отец 
Натан Залманович Стругацкий — ис-
кусствовед и партийный деятель, член 
РКП(б) с 1916 года, участник Граждан-
ской войны). Именем Стругацких на-
звана малая планета №3054, открытая 
в 1977 году. В 1979—1982 годах появи-
лись экранизации их произведений 
«Отель «У погибшего альпиниста», 
«Сталкер», «Чародеи». 

Перечень внимания ленинградской 
власти к деятелям культуры, чей твор-
ческий путь приходится на 1970—1980-е 
годы в Ленинграде, можно продолжить. 
Не буду утомлять читателя. Но ясно од-
но, что борцы с антисемитизмом, про-
шлые и нынешние, явно передёргивают 
факты. Делается это, думаю, в угоду 
чьим-то сомнительным интересам.  

Я не идеализирую Григория Василь-
евича. Но добавлю к вышеизложенному: 
в годы его правления реставрировались, 
создавались театры и музеи. К примеру, 
Меншиковский дворец как музей стал 
функционировать в 1981 году. В Ленин-
граде и области активно работали двор-
цы и дома культуры со множеством 
секций для детей, юношей и взрослых. 
Существовали творческие коллективы 
в вузах, на предприятиях. Где эти секции 
и коллективы сегодня? Не было, правда, 
гей-парадов и клубов сексменьшинств, 
о правах которых часто пекутся совре-
менные либералы.  

Чем вызывает такое злопыхательство 
со стороны ограниченной части обще-
ства Г.В. Романов? Может быть, тем, что 
был русским и патриотом своего Оте-
чества, отстаивал интересы родной 
страны? Или тем, что — пусть с ошибка-
ми и просчётами — поднимал благосо-
стояние материальное и духовное не 
только кучки избранных, а всего добро-
порядочного населения Ленинграда. За-
чем фальсифицировать историю, очер-
нять наше прошлое и достойных руко-
водителей страны?  

На фоне заслуг Г.В. Романова и других 
советских руководителей как-то блек-
нут дела многих современных госу-
дарственных деятелей различного мас-
штаба. Последним стоило бы брать при-
мер со своих советских предшествен-
ников. И бороться с попытками фаль-
сификации истории нашей страны, ува-
жать достижения Отечества, в том числе 
достижения советского периода. Ведь, 
согласно Конституции РФ, ст. 67.1, Рос-
сия является правопреемником и пра-
вопродолжателем СССР. И это должно 
не только декларироваться, но и реали-
зоваться во внутренней и внешней по-
литике российского государства. 

Андрей АНТОНОВ, 
первый вице-президент Петровской 

академии наук и искусств,  
член Союза писателей России. 

г. Ленинград-Петербург.

7 февраля в 100-летний юбилей со дня рождения видного госу-
дарственного деятеля, руководителя Ленинградского обкома КПСС 
Г.В. Романова патриоты Северной столицы возложили цветы к па-
мятной доске, установленной на доме, где жил Григорий Васильевич. 
За тринадцать лет работы, с 1970 по 1983 год, на посту первого 
секретаря Ленинградского обкома КПСС он смог сделать многое 
для развития и процветания города-героя Ленинграда.

Жизнь обязательно наладится

Д ля того чтобы жители но-
вых российских терри-
торий смогли получать 

пенсии и предусмотренные фе-
деральным законодательством 
пособия, правительство пред-
ложило закрепить ряд положе-
ний, взяв за основу опыт Крыма 
и Севастополя.  

На сегодня в четырёх новых 
субъектах Федерации уже соз-
даны отделения Социального 
фонда России, которые присту-
пили к назначению и выплате 
единых пособий на детей и бе-
ременных женщин. Пока такую 
помощь получают родители 22 
тысяч детей, выдано более 1000 
сертификатов на материнский 
капитал. В полной мере система 
пенсионного и социального 
страхования должна заработать 
здесь с 1 марта. Независимо от 
того, сохранились ли в госу-
дарственных информационных 
системах сведения о прошлом 
заработке и стаже гражданина, 
все те жители новых субъектов 
Федерации, кому пенсии поло-
жены, их получат, заверил офи-
циальный представитель пра-
вительства статс-секретарь — 
заместитель министра труда и 
социальной защиты Андрей 
Пудов.  

По словам замминистра, у 
кого были льготы, у того и бу-
дут. Кто пользовался мерами 
поддержки, те и дальше могут 
рассчитывать на помощь от го-
сударства. Кто уже стал пенсио-
нером, тот им и останется. Но 
так ли это? Надо сказать, что в 
Запорожской и Херсонской 
областях пенсионный возраст 
для мужчин и женщин одина-
ковый — 60 лет, а в Донецкой и 
Луганской республиках возраст 
выхода на пенсию сохранился 
в советском варианте — 55 лет 
для женщин и 60 для мужчин. 
Предполагается, что переход на 

пенсионный возраст по рос-
сийским нормам в новых ре-
гионах продлится до 2032 года, 
но при подготовке законо-
проекта ко второму чтению 
этот адаптационный период, 
возможно, изменится. Переход 
к увеличению пенсионного воз-
раста будет регулироваться 
местными законами и норма-
тивно-правовыми актами.  

В условиях военной обста-
новки многим жителям Ново-
россии трудно, а подчас и не-
возможно собрать для назначе-
ния пенсии документы, под-
тверждающие трудовой стаж и 
заработок. Такие дела будут 
рассматривать межведомствен-
ные комиссии, которые появят-
ся в каждом новом субъекте 
Федерации. В них войдут пред-
ставители органов исполни-
тельной власти и обществен-
ных организаций, так называе-
мые социальные партнёры, ко-
торые на основании косвенных 
документов и свидетельских 
показаний будут устанавливать 
факт заработка и стажа челове-
ка. Для тех граждан, которые не 
смогут подтвердить наличие 
заработка с 2002 года, то есть с 
момента введения системы ин-
дивидуального персонифици-
рованного учёта, будет взята 
для расчётов средняя заработ-
ная плата по Крыму — для Хер-
сона и Запорожья и по Ростов-
ской области — для Донецка и 
Луганска.  

До назначения пенсий по 
российскому законодательству 
за гражданами ЛДНР, Запорож-
ской и Херсонской областей со-
хранятся региональные пен-
сионные выплаты, которые они 
смогут получать до 29 февраля 
2024 года. Пенсии и различные 
надбавки к ним будут индекси-
роваться жителям новых регио-
нов в том же объёме и в те же 

сроки, как и в целом по стране. 
Фракция КПРФ, поддержав 

предложенные правительством 
законопроекты в первом чте-
нии, высказала ряд принципи-
альных замечаний. По мнению 
координатора фракции, перво-
го заместителя председателя 
комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Николая Коломейце-
ва, законопроекты не в полной 
мере учитывают нынешнюю 
ситуацию и специфику новых 
регионов. Большая часть тер-
ритории Донецкой республики 
ещё не освобождена. Совершен-
но необоснованно Запорожье 
по уровню средней заработной 
платы приравнивается к Крыму 
и Херсону. «Запорожье так же, 
как Донецк и Луганск, — это 
индустриальный регион, где 
уровень пенсий и зарплат был 
кратно выше, чем в Крыму, —
заметил депутат, уточнив: — 
Запорожье — это металлургия, 
нефтехимия, энергетика, и 
только потом плодородные по-
ля, курорты и порты, которые в 
экономике занимают не такой 
большой объём. А что такое Лу-
ганск? — продолжил депутат. — 
Что такое Лисичанско-Северо-
донецкая агломерация на запа-
де Луганской республики? Это 
нефтехимия. Там были очень 
серьёзные производства. А вы 
говорите — партнёрство. Все 
олигархи украинские, они нас 
обманули и сбежали, вы с кем 
будете там советоваться? — об-
ратился коммунист к предста-
вителю правительства. — Ар-
хивы у них все централизованы 
и не находились на территории 
Лисичанска и Донецка».  

Кроме того, убеждён Н. Коло-
мейцев, нельзя чтобы период 
интеграции определялся регио-
нальными законами. Это долж-
на быть прерогатива Федера-
ции. Ведь и Крым, и Севасто-
поль переходили по федераль-
ным законам. Правительству 
надо бы пригласить специали-
стов из этих регионов, чтобы 
учесть все негативные момен-
ты, которые могут возникнуть, 
считает он. 

Скептически отнёсся парла-
ментарий к заявлению прави-
тельства, что все льготы будут 
сохранены. Налицо пример 
Крыма и Севастополя, где «дети 
войны» по украинскому зако-
нодательству получали помощь 
государства. Сегодня они не яв-
ляются льготной категорией. 
Наконец, надо учитывать и фак-
тор бандеризации, заметил де-
путат. Нередко директора школ, 
завучи выполняли за прилич-
ную зарплату роль надзирате-
лей за учителями, чтобы те пич-
кали детей бандеровской про-
пагандой. Но самым болезнен-
ным будет вопрос пенсионного 
возраста, уверен Николай Ва-
сильевич.  

Вопросы лекарственного 
обеспечения и оказания меди-
цинской помощи жителям но-
вых российских регионов были 
предметом рассмотрения ещё 
одного законопроекта. 

До сих пор основное внима-
ние на новых территориях уде-
лялось экстренной медицин-
ской помощи. Здесь действуют 
406 медицинских организаций. 
Восстановительные работы 
сейчас ведутся более чем на 170 
объектах. Минздрав совместно 
с минпромторгом обеспечили 
поставку в новые субъекты Фе-
дерации порядка 380 автомо-
билей «скорой помощи», тем 
самым обновив более 40 про-
центов здешнего парка. Для 
проведения профилактических 
медицинских осмотров в эти 
регионы были направлены 50 
передвижных комплексов на 
шасси «Камазов», что позволи-
ло за несколько месяцев 
осмотреть 165 тысяч детей. 

Сегодня стоит задача вы-
страивания системы оказания 
плановой помощи в соответ-
ствии с российскими стандар-
тами, которую правительство 
и пытается решить с помощью 
рассматриваемого законо-
проекта. В конце прошлого го-
да на территории четырёх ре-
гионов организованы террито-
риальные фонды обязательно-
го медицинского страхования. 
До 1 апреля должны быть про-

изведены расчёты по финан-
совому наполнению програм-
мы государственных гарантий 
в части ОМС. На переходный 
период правительство предло-
жило вместо страховых меди-
цинских организаций исполь-
зовать территориальные фон-
ды ОМС. 

Алексей Куринный особо 
подчеркнул последнее обстоя-
тельство. «Сегодня есть возмож-
ность опробовать там то, что в 
Российской Федерации до сих 
пор не внедрено и к чему мы 
призываем уже несколько лет, 
— сказал депутат. — Это ликви-
дировать страховые организа-
ции как совершенно ненужных, 
в части оказания медицинской 
помощи, посредников и пере-
дать эти функции территори-
альным фондам ОМС. А те 30 
миллиардов рублей, которыми 
мы кормим из бюджета эти 
страховые организации, выпол-
няющие исключительно сер-
висные функции, должны быть 
возвращены в бюджет и пойти 
на оказание медицинской по-
мощи».  

На что ещё, по мнению фрак-
ции КПРФ, надо обратить вни-
мание, так это на лекарственное 
обеспечение, сделав всё необхо-
димое, чтобы не допустить его 
ухудшения, и на проблему 
маршрутизации пациентов. На 
новых территориях чёткого по-
нимания, куда и как доставить 
пациента, например с инфарк-
том миокарда, с нарушением 
мозгового кровообращения, с 
онкозаболеванием, чтобы не 
упустить драгоценное время, 
пока ещё нет, заметил А. Ку-
ринный. Возникают разного ро-
да сложности с согласованием, 
пересечением блокпостов. Все 
эти вопросы требуют тщатель-
ной проработки.  

«Москва не сразу строилась», 
— говорят в России. Жизнь обя-
зательно наладится. Только 
власть надо выбирать правиль-
ную, думающую о народе, а не 
о том, как за счёт народа кому-
то обогатиться. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Очередная пленарная неделя в Госдуме началась с 
принятия 7 февраля в первом чтении нескольких за-
конопроектов, решающих задачу интеграции новых 
регионов России — Донецкой и Луганской народных 
республик, а также Запорожской и Херсонской обла-
стей — в российское правовое пространство.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

О днако этим российско-белорус-
ское сотрудничество в сфере ав-
топеревозок не ограничивается. 

На минском заводе «МАЗ-Купава» с 
недавнего времени собирают автомо-
били скорой медицинской помощи, 
которые через некоторое время от-

правятся в Санкт-Петербург на тесто-
вую эксплуатацию.  

Основу для этих машин (шасси) из-
готавливают на ОАО «Брестмаш», вхо-
дящем в холдинг «БЕЛАВТОМАЗ». На 
его базе в содружестве с российским 
ООО «Швабе-СпецАвто» начал работу 

сборочный автозавод, где наладят вы-
пуск до 26 моделей современной спе-
циальной техники. Предполагается, 
что поначалу здесь будут собирать в 
год до 500 товарных фургонов, машин 
социальной и скорой медицинской по-
мощи, кинологической, патрульно-по-
стовой и криминологической служб. 
Базой для них послужит продукция 
Ульяновского, Волжского и других ав-
тозаводов. 

— Новое производство решает одну 
из актуальных проблем, связанных с 
импортозамещением в условиях санк-
ционного давления на Союзное госу-
дарство, — говорит директор ОАО 
«Брестмаш» А. Бражук. — Мы активно 
используем имеющиеся наработки, 
компетенции и производственные 
площади. Мощности нового сбороч-
ного цеха позволяют выпускать до 
двух тысяч автомобилей в год. Пока 
здесь трудятся около 280 человек. В 
дальнейшем перечень изготавливае-
мой техники расширится, а количество 

рабочих мест увеличится. В январе с 
конвейера сошла первая партия авто-
мобилей нового модельного ряда, ко-
торые все были распроданы заранее. 

Интерес к продукции белорусского 
предприятия закономерен: она отве-
чает самым современным требова-
ниям. Так, машины скорой медицин-
ской помощи оснащены оборудовани-
ем с учётом строгих ковидных 
ограничений и другими новшествами. 
В таких автомобилях крайне заинте-
ресовано министерство здравоохра-
нения Белоруссии, которое разработа-
ло для этих целей специальную про-
грамму, рассчитанную на три года.  

Вместительным и комфортабель-
ным получился и автомобиль для со-
циальных служб. Он уже работает на 
улицах Бреста. Интерес к такой техни-
ке проявляют и российские регионы. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест. 

АНКАРА. В 10 провинциях Турции, наиболее 
пострадавших от мощнейшего с 1939 года земле-
трясения, на три месяца введён режим ЧП. По по-
следним данным, число жертв стихийного бедствия 
в стране превысило 8500 человек, около 52 тысяч 
получили ранения. Больше всего людей погибло в 
Кахраманмараше, Килисе, Диярбакыре, Адане, Га-
зиантепе, Шанлыурфе, Адыямане. В Турции до 12 
февраля объявлен общенациональный траур. 

 
БЕРЛИН. Немецкие учителя вышли на улицы 

столицы Германии в знак протеста против ухудшения 
условий труда. Педагоги, собравшиеся у здания мэ-
рии, размахивали профсоюзными флагами и жало-
вались на большую нагрузку вследствие чрезмерного 
разрастания классов. Как отметили демонстранты, 
количество занятий увеличилось, а зарплата — нет. 

 
КИЕВ. В украинской столице приступили к де-

монтажу памятника легендарному советскому лёт-
чику Валерию Чкалову, совершившему первый 
беспосадочный перелёт через Северный полюс из 
Москвы в США в июне 1937 года. Снос монумента 
согласовало министерство культуры Украины, ко-

торое также предоставило разрешение на уничто-
жение в Киеве памятника генералу Николаю Вату-
тину, освобождавшему главный город Украины от 
немецких захватчиков в годы Великой Отечествен-
ной войны. В ближайшие дни минкульт решит 
судьбу монумента солнцу русской поэзии Алексан-
дру Пушкину и согласует проект демонтажа памят-
ника герою Гражданской войны Николаю Щорсу.  

 ЛОНДОН. Увеличить реальные военные расходы 
в условиях высокой инфляции в Великобритании 
невозможно, признал глава минфина страны Дже-
реми Хант. Соглашаясь с утверждениями британских 
военачальников о растущих внешних угрозах на 
фоне украинского конфликта, руководитель финан-
сового ведомства указал на нехватку денег на мо-
дернизацию королевских вооружённых сил, по-
скольку инфляция в стране достигла рекордных 
10,5%. Тем не менее военное командование туман-
ного Альбиона настаивает на пополнении оборон-
ного бюджета, составляющего сейчас 58,5 млрд 
долларов, как минимум на 3,6 млрд долларов в год. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Спецтехника 
для общих нужд 

Автобусы белорусского производства «МАЗ» давно и уверенно 
прописались на улицах российских городов. Только в одном 
Санкт-Петербурге их около тысячи. В конце прошлого года в 
город на Неве отправилась очередная крупная партия пасса-
жирского транспорта.

Американское прави-
тельство неоднократ-
но заимствовало значи-
тельные суммы на раз-
витие экономики, но по-
ра платить по счетам, 
пишет китайская газе-
та «Хуаньцю шибао». 
Госдолг США достиг по-
толка. Если власти не 
смогут быстро решить 
эту проблему, то раз-
бираться с послед-
ствиями придётся все-
му миру. 

М инистр финансов США 
Джанет Йеллен 19 ян-
варя уведомила кон-

гресс о том, что долг федераль-
ного правительства достиг 
установленного законом лими-
та в размере 31,4 трлн долла-
ров. Однако спустя десять дней 
конгресс всё ещё не принял за-
конопроект о повышении по-
толка госдолга, и федерально-
му правительству будет нечем 
расплачиваться за расходы. В 
сравнении с предыдущими пе-
риодами текущий долговой 
кризис более чувствителен, а 
ожидания внешнего мира — 
более пессимистичны. 

В значительной степени 
внутриполитическая причина 

возникновения риска дости-
жения американского потолка 
долга заключается в двухпар-
тийной структуре правитель-
ства, а внутренняя экономи-
ческая причина — в модели 
развития, при которой стиму-
лирование экономики зависит 
от долга. Причиной с точки 
зрения международной эко-
номики является статус ми-
ровой валюты — доллара США. 

В контексте политической 
игры двух партий перегово-
ры, скорее всего, будут отло-
жены до «последнего». Дости-
жение лимита долга совпало 
с моментом передачи власти, 
когда после получения боль-
шинства в палате представи-
телей Республиканская пар-
тия сменяет Демократиче-
скую. Республиканцы, исходя 
из своей партийной филосо-
фии либо ввиду межпартий-
ной борьбы, выступают за 
строгий контроль над разме-
ром долга, подчёркивая, что 

его увеличение не должно 
быть «безлимитной кредит-
ной картой» для покрытия 
различных расходов адми-
нистрации Джо Байдена, а 
также выдвигают требования 
об увеличении лимита и о со-
кращении расходов.  

Последние переговоры о 
потолке долга, состоявшиеся 
в конце 2021 года, прошли 
относительно гладко, по-
скольку конгресс находился 
под контролем демократов. 
Исходя из опыта согласова-
ния лимита госдолга в про-
шлом, диалог в условиях, ко-
гда одна партия контролирует 
конгресс, а другая — Белый 
дом, определённо займёт 
больше времени.  

 

Д вижимые внутриполи-
тическими факторами, 
обе партии вынуждены 

длительное время перетяги-
вать канат вокруг вопроса об 
ограничении потолка долга и 

отстаивать свои собственные 
взгляды и интересы посред-
ством политических игр. В 
частности, Республиканская 
партия в полной мере вос-
пользуется вопросом об 
ограничении лимита долга, 
чтобы принудить демократов 
пойти на уступки. Стоит до-
бавить, что Кевин Маккарти с 
большим трудом стал новым 
спикером палаты представи-
телей, и ему потребуется бо-
лее яростно отстаивать инте-
ресы республиканцев и про-
являть жёсткую позицию по 
отношению к оппонентам. 
Вероятно, что в таких усло-
виях сторонам будет ещё 
труднее договориться о по-
толке госдолга. Вполне пред-
сказуемо, что в этом случае 
Америка вновь окажется на 
краю долговой пропасти. 

Видно, что во внутренней по-
литике США сохраняется тен-
денция к затягиванию перего-
воров о потолке долга, что в 

конечном итоге может приве-
сти к приостановке деятельно-
сти федерального правитель-
ства, но ни сами Соединённые 
Штаты, ни мировая экономика 
не смогут позволить себе за-
платить такую цену. 

Во-первых, текущие эконо-
мические тренды в Америке 
не выдержат долгосрочную 
политическую игру вокруг ли-
мита госдолга. Начиная с 2023 
года внешний мир всё больше 
беспокоится по поводу эко-
номического спада в США. По-
следние показатели фондово-
го рынка страны, а также ре-
шение крупных американских 
технологических компаний о 
сокращении рабочих мест от-
ражают пессимистичные ожи-
дания по поводу экономиче-
ского роста в этом году.  

Даже если экономике Шта-
тов удастся избежать рецес-
сии, крайне низкие темпы ро-
ста неизбежно предрешены. 
По оценкам Международного 

валютного фонда, в этом году 
экономика государства вы-
растет на 1%. Согласно про-
гнозу в недавно опубликован-
ном ООН докладе «Ситуация 
в мировой экономике и пер-
спективы в 2023 году», темпы 
роста экономики США за этот 
период составят всего 0,4%. 

Во-вторых, экономический 
рост США в значительной сте-
пени зависит от масштабного 
увеличения долга. С целью 
борьбы с пандемией COVID-
19 и для стимулирования раз-
вития экономики федераль-
ное правительство страны в 
последние годы брало в долг 
значительные суммы. В нача-
ле 2020-го государственный 
долг США составлял 23 трлн 
долларов. Но всего три года 
спустя, к началу 2023-го, он 
резко повысился на 8 трлн и 
составил 31 трлн долларов. 
Показатель ВВП, напротив, за 
последние три года увеличил-
ся с 21 до 26 трлн долларов.  

Другими словами, соотно-
шение масштабов прироста 
госдолга к объёму ВВП страны 
составляет более двух трил-
лионов. Если переговоры по 
ограничению потолка госдол-
га затянутся или будет при-
нято решение о жёсткой эко-
номии расходов федерально-
го правительства, американ-
ская экономика столкнётся с 
большим давлением. Это ещё 
больше пошатнёт доверие 
рынка, спровоцирует резкие 
колебания на финансовом 
рынке, что в свою очередь ля-
жет бременем на внутреннюю 
экономику государства.  

В-третьих, лимит госдолга 
— это проблема не только 
для самих Соединённых Шта-
тов, но и для всей мировой 
экономики. В 2023 году она 
стала более уязвимой и сей-
час находится под серьёзным 
понижательным давлением. 
Для развития необходима бо-
лее стабильная среда. Если в 
краткосрочной перспективе 
Вашингтон не сможет до-
стичь соглашения о потолке 
долга как можно быстрее, это 
приведёт к усилению коле-
баний на международном 
финансовом рынке, что не-
избежно скажется на ста-
бильности мировой эконо-

мики. В результате другие 
страны будут вынуждены 
разделить последствия труд-
ноизлечимой политической 
«болезни» Америки. 

 

Е сли глобальная эконо-
мика на протяжении 
всего прошлого года пе-

реживала испытание инфля-
цией в США, то в начале 2023 
года ей пришлось столкнуться 
ещё и с риском, созданным 
потолком долга по-американ-
ски. До тех пор, пока ситуация 
двухпартийной борьбы в США 
остаётся неизменной, про-
блема лимита госдолга будет 
повторяться. Пока не изме-
нится модель развития, при 
которой стимулирование эко-
номики зависит от долга, эко-
номический рост страны бу-
дет ограничен этим потол-
ком. Пока доллар остаётся 
мировой валютой, лимит гос-
долга США будет продолжать 
оказывать влияние на гло-
бальную экономику.  

Как преодолеть опасности 
превышения потолка госу-
дарственного долга Америки 
для экономического роста? 
Это важный вопрос, над ко-
торым миру следует тщатель-
но подумать. 

ИноСМИ.ру

«Долговая пропасть США» ляжет 
бременем на мировую экономику

Маски сорваны. Запад-
ные кукловоды проде-
монстрировали, что 

намерены направить респуб-
лику по украинскому пути, 
ускоренно ведущему к окон-
чательной катастрофе, а хи-
мера буржуазной демократии 
в Молдавии близка к своей 
кончине. 

Это знаковое событие, как 
утверждают все здравомыс-
лящие местные политики и 
аналитики, может стать не 
только толчком к срыву пере-
говоров между правобереж-
ной Молдавией и Приднест-
ровьем об урегулировании тя-
нущегося с 1992 года кон-
фликта на Днестре, но и осно-
ванием для втягивания стра-
ны в вооружённый конфликт, 
происходящий в рамках спе-

циальной военной операции 
Вооружённых сил Российской 
Федерации на территории со-
седней Украины.  

Принятие поправок «о се-
паратизме» в первую очередь 
направлено против непри-
знанной Приднестровской 
Молдавской Республики и Га-
гаузской автономии на юге 
Молдавии. Но если последняя 
всё-таки признаёт верховен-
ство кишинёвской власти, то 
молдавско-приднестровские 
отношения строятся на шат-
ких договорных принципах. 
А нынешними решениями 
они фактически рушатся и от-
брасываются к началу 1992 
года, когда администрация 
тогдашнего президента РМ 
Мирчи Снегура утверждала, 
что с «приднестровским се-
паратизмом» будет поконче-
но силой, и «самопровозгла-
шённые руководители рес-
публики-фантома» будут на-
казаны. Однозначно и то, что 
действия кишинёвских вла-
стей ломают продолжавший-
ся около 30 лет компромис-
сный вариант сосуществова-
ния и международно-при-
знанный переговорный фор-
мат «5+2», в котором уча-
ствуют, в частности, такие ан-

тагонистические мировые 
державы, как Россия и США. 

Кроме того, нынешние по-
правки (вольно или невольно) 
направлены против России, 
которая выступает за реше-
ние приднестровской пробле-
мы путём мирных перегово-
ров без давления на ПМР. И 
это уже вызвало резкие вы-
сказывания главы МИД РФ 
Сергея Лаврова. Враждебные 
Москве силы, по его мнению, 
смогли поставить «достаточ-
но специфическими метода-
ми, далеко не свободно-де-
мократическими, во главе 
Молдавии президента, кото-
рая просто сама рвётся в 
НАТО. Она имеет румынское 
гражданство, она готова объ-
единяться с Румынией и во-
обще готова практически на 
всё». 

 

Э тот вывод подтвержда-
ет ещё и то, что на том 
же заседании парла-

мента было принято решение 
отозвать представителя Мол-
давии при Межпарламент-
ской ассамблее стран СНГ. Это 
решение, в комплексе с по-
правками в УК РМ, призвано 
продемонстрировать, что в 
Кишинёве проводится си-

стемный курс на разрыв тра-
диционных связей с Россией 
и другими бывшими респуб-
ликами СССР и систематиче-
ское втягивание республики 
в противостояние с РФ в ин-
тересах США и Румынии с 
возможным последующим 
присоединением к Румынии. 

Кроме того, нельзя не упо-
мянуть ещё несколько скан-
дальных решений того же 
дня, наглядно демонстрирую-
щих намерения и цели на-
ционалистов, находящихся у 
власти в Молдавии. Во-пер-
вых, несмотря на опублико-
ванные ранее данные, соглас-
но которым большинство жи-
телей страны против легали-
зации однополых браков и 
против ЛГБТ-пропаганды, 
парламентское большинство 
отказалось запрещать данную 
пропаганду в школах. 

А во-вторых, запрет шести 
телеканалов показался киши-
нёвским правителям недоста-
точной мерой, и они решили, 
что надо установить контроль 
над критическими публика-
циями и оппозиционными 
высказываниями ещё и во 
Всемирной сети. Принято ре-
шение о создании в Молдавии 
специального органа — Цент-
ра стратегических коммуни-
каций, который будет зани-
маться «борьбой с дезинфор-
мацией и российской пропа-
гандой» в интернете. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв. 

Молдавия: на пути 
к катастрофеИспуганное массовы-

ми народными выступ-
лениями во второй по-
ловине прошлого года 
прозападное, а в мест-
ном варианте — «про-
румынское», парла-
ментское большинство 
2 февраля в оконча-
тельном варианте 
одобрило поправки в 
Уголовный кодекс Рес-
публики Молдова «о се-
паратизме». 

Причины 
названы 

Замедление темпов роста 
населения Монголии на-

блюдается с 2020 года. Об 
этом местные СМИ про-
информировал глава Нацио-
нального статистического ко-
митета Батмунхийн Батдаваа. 

По его словам, численность 
населения Монголии увеличи-
валась в среднем на 2,2 про-
цента в период с 2010 по 2020 
год. «Однако затем среднего-
довые темпы прироста сни-
зились до 1,5 процента. Этому 
напрямую способствовали та-
кие факторы, как пандемия 
COVID-19 и экономические 
трудности», — добавил он. 

Монголия относится к стра-
нам с малочисленным насе-
лением (примерно 3,4 мил-
лиона человек). 

Жаргал БАТУЕВА.

Газета Iltalehti сообщает, что в Фин-
ляндии могут закрыться более 400 

магазинов. Автор статьи Юсси Корхонен 
со ссылкой на профсоюз работников 
сферы услуг (PAM) пишет: если протест-
ные акции состоятся, то они затронут 
415 торговых предприятий, в которых 
трудятся около 26 тысяч человек. 

«Остановка работы начнётся в роз-
ничных магазинах в четверг, 16 февра-
ля, и закончится в субботу, 18 февраля, 
в том случае, если до этого момента 
стороны не смогут достичь договорён-
ностей по заработной плате и усло-
виям труда. Протест охватит все мага-
зины сетей K-Citymarket, Prisma, Lidl 

Suomi Ky и Veljekset Keskinen Oy, 42 ма-
газина Tokmanni и 14 магазинов Kok-
kola Halpa-Halli, а также терминалы 
Kesko Logistics в городах Тампере, Тур-
ку, Куопио и Оулу», — информирует 
пресс-релиз PAM. 

Профсоюз, подчёркивает сайт Ино-
СМИ.ру, хочет использовать угрозу за-
бастовки для достижения своих целей в 
коллективных переговорах. PAM настаи-
вает на повышении зарплаты примерно 
на 200 евро и других изменениях. 

Профсоюз предупреждает

Поляки массово 
страдают 

от депрессии 
 

Уже у 72,8% поляков есть 
симптомы ухудшения 

психического состояния, ин-
формирует сайт ИноСМИ.ру. 
47% заметили у себя эти тре-
вожные признаки после роста 
расходов на отопление, всё 
более высоких цен в магази-
нах и взносов по кредитам. А 
значит, что, как написала га-
зета «Речь Посполита», улуч-
шения душевного здоровья 
граждан в ближайшее время 
ждать не стоит. 

Исследования, проведён-
ные платформами UCE Rese-
arch и ePsycholodzy. pl, пока-
зали: в течение года процент 
поляков, испытывающих 
симптомы ухудшения психи-
ческого состояния, увеличил-
ся на 10 единиц. 

Авторы исследования от-
мечают, что потери экономи-
ки Польши в результате де-
прессивных состояний насе-
ления могут достигать в де-
нежном измерении 2 млрд 
злотых в год. Только в 2021 
году психические расстрой-
ства стали причиной почти 
26 млн дней нетрудоспособ-
ности работников. В тот пе-
риод это составляло почти 
11% всех зарегистрирован-
ных отсутствий. 

«Проблема может ещё бо-
лее усугубиться на рубеже 
второго и третьего кварталов 
нынешнего года. Поляки мо-
гут всё сильнее ощущать 
ухудшение состояния эконо-
мики. Именно эти проблемы 
в настоящее время больше 
всего влияют на психическое 
здоровье населения страны, 
в том числе на возникнове-
ние депрессивных синдро-
мов», — сказал журналистам 
психолог, соавтор исследова-
ния и сотрудник платформы 
ePsycholodzy.pl Михал Мур-
грабя. 

Литовские фермеры на 
днях провели акции про-

теста возле офисов молоко-
перерабатывающих заводов 
и крупных торговых центров. 
Об этом сообщает интернет-
сайт LRT.lt. 

По словам производителей 
молока, закупочные цены на 
их товар упали с 47 до 27 
центов за литр при себестои-
мости 35 центов. 

Один из участников акции 
протеста возле магазина Ma-
xima в Вильнюсе фермер Пау-
люс Ванагс рассказал, что аг-
рарии хотят пригласить пе-
реработчиков и продавцов на 
трёхсторонние переговоры. 

«Молоко в магазине стоит 
1,7 евро, а фермер получает 
30 центов. Производство мо-
лока в настоящее время убы-
точно», — сказал Ванагс. 

В ходе акции производи-
тели развернули плакаты: 
«Разрушенная молочная 
ферма — разрушенная ли-
товская деревня», «Почему 
потребитель должен пла-
тить больше, когда фермер 
получает меньше всего?», 

«Молоко даром — только в 
сказках». 

Министр сельского хозяй-
ства Кястутис Навицкас вы-
разил согласие с некоторыми 
доводами фермеров, заявив: 
«Мы приняли ряд мер, но они 
оказались недостаточны. 
Сейчас оцениваем, какие 
нормативно-правовые акты 
необходимо изменить, чтобы 
исправить положение», — 
сказал он.

Молочные фермы 
работают в убыток

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Н ынешняя зима стала сильнейшим вызо-
вом для энергетики Центральной Азии. 
Многолетняя бесхозяйственность, кор-

рупция и паразитирование на советском насле-
дии без создания новых мощностей привели к 
многочисленным авариям и дефициту электро-
энергии в Казахстане, Узбекистане, Киргизии.  

Не стал исключением и Таджикистан, где жёст-
кие лимиты на подачу света начались ещё в осен-
ние месяцы. Вскоре после наступления нового 
года, однако, жители республики вздохнули с об-
легчением. 11 января президент Эмомали Рахмон 
распорядился возобновить бесперебойные по-
ставки электроэнергии. По его словам, этого уда-
лось добиться благодаря наращиванию производ-
ства. Официальная статистика говорит об уве-
личении выработки электричества в прошлом 
году на 4 процента — до 21,4 миллиарда кВт-ч. 

Радоваться жителям пришлось недолго. В се-
редине месяца отключения возобновились, до-
ходя в отдельных районах до шести-семи часов 
в сутки. Помимо сельской местности, тради-
ционно страдающей от лимитов, ограничения 
затронули города Нурек, Исфару, Пенджикент и 
отчасти даже столицу. Чиновники списывали всё 
на морозы, утверждая, что повышенная нагрузка 
на сети приводит к частым авариям. Но беско-
нечно «кормить соловья баснями» было невоз-
можно, и 1 февраля энергетики официально объ-
явили о веерных отключениях. «В результате 
увеличения спроса на электроэнергию увели-
чился объём потребления воды из водохранили-
ща Нурекской ГЭС. Без принятия дополнитель-
ных мер дефицит будет усиливаться, что окажет 
негативное влияние на экономику страны и по-
вседневную жизнь населения», — сообщили в 
энергохолдинге «Барки Точик». Призвав граждан 
экономить электричество, энергетики пообеща-
ли снять ограничения «после стабилизации вод-
но-энергетического режима реки Вахш».  

Другими словами, простые граждане не толь-
ко стали главными жертвами проблем в энер-
гетической сфере — их расточительность, по 
версии властей, является едва ли не важнейшей 
причиной сложившейся ситуации. Между тем 
виновников следует искать в других местах. 
Как признал недавно сам президент, в стране 
теряется более 20 процентов вырабатываемой 
электроэнергии. Вдаваться в подробности Рах-
мон не стал, призвав лишь «соблюдать культуру 
использования электроэнергии, то есть эконо-
мить, в том числе посредством использования 
энергосберегающего оборудования». 

 

Независимые специалисты видят корень 
проблемы в другом — изношенности се-
тей, малоэффективном управлении и ба-

нальной коррупции. Несколько лет назад госу-
дарственное предприятие «Барки Точик» было 
акционировано и разделено на три части. Транс-
портировкой и распределением электроэнергии 
теперь занимаются АО «Передающие электри-
ческие сети» и АО «Распределительные электри-
ческие сети», а самому АО «Барки Точик» остав-
лено непосредственно производство. Опыт дру-
гих стран, в том числе Киргизии, где подобная 
реформа была проведена больше двадцати лет 
назад, доказал серьёзную опасность подобных 
экспериментов. Так и вышло: потери, составляв-

шие в 2020 году 16 процентов, только выросли.  
Много вопросов вызывает наращивание экс-

портного потенциала таджикской энергетики в 
ущерб внутреннему потреблению. В прошлом 
году продажи за рубеж увеличились и, по офи-
циальным данным, составили 2,5 миллиарда 
кВт-ч — 12 процентов произведённой электро-
энергии. При этом темпы роста экспорта опе-
режают наращивание выработки, что создаёт 
дефицит внутри страны. Данный факт не по-
мешал Душанбе в январе продлить на год конт-
ракт на поставку электричества в Афганистан.  

Помимо этого, чиновники отчитались о поч-
ти полном завершении строительства таджик-
ского участка ЛЭП CASA («Центральная Азия — 
Южная Азия»). Масштабный проект стоимостью 
почти 2 миллиарда долларов предусматривает 
поставку электроэнергии из Таджикистана и 
Киргизии в Афганистан и Пакистан. После при-
хода к власти «Талибана»* его судьба повисла в 
воздухе. Согласие на прокладку ЛЭП по своей 
территории афганские власти не дали, не торо-
пится выполнять свою часть проекта и Паки-
стан. В то же время возвращение Таджикистана 
в объединённую энергосистему Центральной 
Азии, которое может решить проблемы снаб-
жения, откладывается. Руководство страны обе-
щало завершить процесс к концу прошлого го-
да, но теперь сроки передвинуты на весну. 

 

О бстановка в энергетике является слепком 
с социально-экономической ситуации в 
целом. Выступив с посланием к парла-

менту, Эмомали Рахмон назвал 2022 год «ещё од-
ним незабываемым и судьбоносным годом». По 
его словам, благодаря плодотворной работе пра-
вительства, осуществлению реформ и антикри-
зисных мер экономика за пять последних лет 
росла в среднем на 7,3 процента ежегодно, а ВВП 
на душу населения увеличился в полтора раза. 
При этом высшей целью руководства страны, 
уточнил президент, является повышение качества 
жизни «нашего дорогого народа». Именно поэто-
му, согласно обнародованным им данным, соз-
дано 900 тысяч рабочих мест, а уровень бедности 
сократился за пять лет с 27,4 до 22,5 процента.  

В этих бодрых реляциях есть серьёзные со-
мнения. Например, Всемирная продовольствен-
ная программа указывает на противоположные 
тенденции. По её данным, в 2021—2022 годах 
доля жителей, относящихся к категории уме-
ренно нуждающихся в продовольствии, выросла 
с 20 до 30 процентов, а доля страдающих от ост-
рого недоедания увеличилась более чем вдвое 
— до 8,6 процента. Почти 20 процентов детей в 
возрасте до пяти лет имеют задержку роста. По 
всем этим показателям Таджикистан является 
несомненным лидером в регионе.  

Избегая включения подобных цифр в свои от-
чёты и доклады, власти республики пытаются 
приукрасить положение. У такого очковтира-
тельства, однако, ограниченный «срок годности». 
Как показывает история, вечно вводить в за-
блуждение народ не удавалось ещё никому.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 
* Организация, запрещённая в РФ.

Надувательство 
с высоких трибун

После клятвенных заверений властей в нормализации ситуации в энергетике 
Таджикистан столкнулся с новыми веерными отключениями. Разрыв деклараций 
и реальности характерен для всех сторон жизни республики, остающейся бед-
нейшей страной постсоветского пространства.
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Не так-то легко было ху-
дожнику устоять на та-
кой позиции в годы бур-

ных революционных перемен. 
В то время, когда шла ломка 
мировоззрения, многие деяте-
ли искусств противопоставили 
свой мир реальной жизни. Это 
объяснялось тем, что реалии 
бытия уже не располагали ху-
дожника к тонкому исследова-
нию. Жизнь оказалась перена-
сыщена эмоциями до такой 
степени, что уже не было по-
требности культивировать их в 
искусстве. И потому на теат-
ральной сцене над всеми реа-
лиями жизни возобладал 
«культ игры». 

Вахтангов и сам отдал дань 
театральной условности. Но 
уже в 1919 году в известной 
статье «С художника спросит-
ся» вспоминал мифологическо-
го Антея: победить этого бога-
тыря можно было, только ото-
рвав от земли. Антеевой землёй 
для художника был народ — 
понимая и декларируя это, Вах-
тангов ещё не знал, каким об-
разом столь революционные 
убеждения отразятся в его ре-
жиссёрском искусстве. Он 
собственно и режиссёром, в 
прямом смысле слова, ещё не 
стал: был актёром-педагогом в 
нескольких театральных круж-
ках, начиная с Первой студии 
Московского Художественного 
театра, открытой в 1913 году 
для обучения театральной мо-
лодёжи по «системе» Стани-
славского. 

Здесь, на студийных под-
мостках, молодой сотрудник 
МХТ, недавно принятый в театр 
по окончании театральной 
школы, по-настоящему утвер-
дился в своём режиссёрском 
призвании. У этого молодого 
человека, ещё не искушённого 
в жизни и в искусстве, было 
острое чувство перспективы, та 
самая отзывчивость на требо-
вания времени, которая не да-
вала ему покоя, гнала и гнала 
вперёд. Вот почему он одним 
из первых горячо воспринял 
«систему» Станиславского, стал 
её активным пропагандистом 
и превратил Первую студию 
МХТ в лабораторию по освое-
нию этого метода. За «систе-
мой» он видел прекрасное бу-
дущее театра. 

И точно так же через несколь-
ко лет он одним из первых в 
своём творческом цехе ощутил 
необходимость революцион-
ных общественных перемен, 
увидел будущее страны за пер-
выми декретами Советской вла-
сти. Этот вахтанговский «боль-
шевизм» стал полной неожи-
данностью для его окружения 
— тем более что он был до ка-
кой-то степени конспиратором. 
Мало кто знал, что в 1905 году 
— в бытность свою в Москов-
ском университете — он актив-
но участвовал в студенческих 
митингах и забастовках. 

Вахтангов не был револю-
ционером-политиком. Талант 
лицедейства повёл его по иной 
стезе. Он выбрал театр как 
оплот духа, как способ изме-
нить мир, сделать его добрее, 
чище, справедливее. А вот его 
родная сестра Соня прямо с 
гимназической скамьи ушла в 
революцию. Да уж, не повезло 
с детьми табачному фабрикан-
ту Вахтангову: никто из них не 
захотел продолжать его дело. 

Вместе со своим мужем Ме-
числавом Козловским Софья 
работала в большевистском 
подполье. После Октябрьской 
революции оба стали видными 
общественными деятелями. 
Так что о ближайших задачах и 
дальних целях большевиков бу-
дущий режиссёр знал не пона-
слышке. 

В пьесах Гауптмана, Ибсена, 
Стриндберга, Метерлинка его с 
гимназических лет волновали 
социально-общественные мо-
тивы. Работая в любительском 
театре Владикавказа, выезжая 
со своими спектаклями на га-
строли в другие города — то в 
Грозный, то в Вязьму, то в под-
московный Клин, он старался 
установить связь не только с 
местными театралами, но и с 
рабочими и студенческими 
кружками, находя в них идей-
ную поддержку своих взглядов 
на жизнь и творчество. А у себя 

дома, во Владикавказе, активно 
сотрудничал с местной газетой 
«Терек», где писал не только о 
театре, но и, как говорится, на 
злобу дня. 

Одно время в 1909 году в «Те-
реке» работал ответственным 
секретарём не кто иной, как Сер-
гей Миронович Киров — правда, 
под фамилией Миронов. Он то-
гда находился на нелегальном 
положении, свои материалы 
подписывал прописными бук-
вами: «С.М.», «К», «Ъ». Советским 
исследователям удалось устано-
вить, что ему принадлежит ре-
цензия на спектакль местного 
любительского театра «У врат 
царства», поставленный «г-ном 
Вахтанговым». Эта пьеса К. Гам-
суна из репертуара МХТ (там в 
главной роли Качалов, а здесь 
Вахтангов) стала для любителей 
крепким орешком. Но рецензент 
отметил правильное понимание 
этого образа и прекрасную сце-
нографию. 

Все свои любимые пьесы Вах-
тангов старается показать на 
любительской сцене. Его дея-
тельность начинается чуть ли 
не сразу по окончании гимна-
зии в родном Владикавказе, 
знаменитом своим любитель-
ским театром. Современный 
зритель даже не представляет 
себе, какой огромной популяр-
ностью пользовались эти не-
профессиональные коллективы 
в начале минувшего века. До-
статочно сказать, что для по-
становки спектакля здесь дале-
ко не всегда требовалось разре-
шение цензуры. Отдав почти 
десять лет любительскому те-
атру, Вахтангов вышел из него с 
убеждением, что у сцены долж-
но быть общественное лицо. 

Понимая это и стремясь к 
этому, Вахтангов во все времена 
оставался сам собой. Лицедей 
по сути своего дарования, чело-
век-праздник по складу натуры, 
он мыслил театр как яркое зре-
лище, как увлекательное дей-
ство. Побеждённый искусством 
МХТ с его принципом жизнен-
ной правды, всем своим актёр-
ским нутром постигший смысл 
и необходимость «системы» 
Станиславского, Вахтангов даже 
был готов «перестроиться», пе-
реломить свою тягу к «игре» со 
всеми её нажимами и преуве-
личениями. И — не смог. Вы-
брав для своего режиссёрского 
дебюта в Первой студии МХТ 
давно знакомую ему пьесу Га-
уптмана «Праздник мира», ото-
бразившую разложение и крах 
буржуазной семьи, он довёл ис-
кусство жизненной правды до 
такой острой грани, что даже 
Станиславский испугался: вре-
мя таких разоблачений в 1913 
году ещё не пришло. 

Будущее режиссёра едва не 
оказалось под вопросом. Но яр-
кий талант победил: художе-
ственный совет МХТ единоглас-
но проголосовал за открытие 
Первой студии именно этим 
спектаклем. Да и Станиславский 
не мог уже расстаться с Вахтан-
говым — мощным проводником 
своих театральных идей. 

 

Очень помог тогда Вах-
тангову один из самых 
заметных и необходи-

мых театру сотрудников — Лео-
польд Сулержицкий. Они не 
случайно подружились: в их 
понимании целей театрального 
искусства и в складе натуры 
было много общего. Не случай-
но именно Вахтангова Сулер 
(так его называли все в театре) 
взял с собой в Париж, где по 
приглашению знаменитой ак-
трисы Режан он ставил пьесу 
М. Горького «На дне». У Сулера 
было абсолютное чутьё на та-
лантливых людей. А ещё он по-
нимал, что нужно творческому 
человеку в трудный час: рабо-
тать, работать, работать! И по-
тому вместе с режиссёром МХТ 
Борисом Сушкевичем втаски-
вает Вахтангова в спектакль 
«Сверчок на печи», который 
они ставят в Первой студии по 
святочному рассказу Чарльза 
Диккенса. 

Роль злого фабриканта 
Текльтона предоставила Вах-
тангову богатейший материал 
для самоигральной жизни в об-
разе. В самом деле, это была 
игра — и не игра, а реальная 
жизнь, правда, приподнятая на 
котурны (он и играл-то на вы-
соких каблуках). Наутро после 
премьеры Вахтангов и другие 
исполнители «Сверчка» про-
снулись знаменитыми. Первая 
студия МХТ громко заявила о 
себе и вошла в историю рус-
ского театра. 

Но надо понимать, в какое 
время состоялся этот спектакль. 
Добрая рождественская сказка, 
в которой даже злой Текльтон в 
конце концов раскаивался и 
просил у всех прощения, шла с 
оглушительным успехом, когда 
на просторах России уже буше-
вала Первая мировая война. Ус-
пешный, востребованный пуб-
ликой «Сверчок на печи» стал 
для мхатовской молодёжи на-
стоящей бронёй, защитой от тя-
гот и тревог, умноженных вой-
ной. И от мобилизации тоже. 
Никто не рвался на империали-
стическую войну, которую вели 
хищники за передел мира. 

Но о войне невозможно за-
быть не то что на день — даже 
на час. И, конечно, в такое бед-
ственное время социальный 

темперамент Вахтангова ищет 
выхода в новой постановке. Ко-
гда-то МХТ отказался от остро-
социальной пьесы шведского 
писателя Юхана Бергера «По-
топ». Теперь же в свете роковых 
событий художественный совет 
одобрил эту постановку, и Вах-
тангов взялся за неё со всем 
энтузиазмом первопроходца. 

Да, именно начинающим 
оставался он на этой сцене, хо-
тя работал режиссёром уже 
много лет. На счету у него были 
десятки спектаклей в люби-
тельских и студийных коллек-
тивах. Конечно, велика была 
ответственность работать под 
грифом МХТ. Спектакль, по-
ставленный Первой студией, 
предполагалось перенести по-
том на основную сцену. И по-
тому Станиславский был осо-
бенно строг к работе студийцев. 
Вахтангов понимал, что это бу-
дет не вполне его детище. Они 
всё-таки расходились с отцом-
основателем во взглядах на 
природу театра, на сценогра-
фию сценического действа. И 
напрасно старался примирить 
их добрейший Сулержицкий — 
противоречия нарастали. 

Премьера всё-таки состоя-
лась и прошла с огромным ус-
пехом. Примирило всех стрем-
ление сделать остросоциаль-
ный спектакль на злобу дня, 
сказать своё слово миру в го-
дину испытаний империали-
стической войной. 

Действие пьесы Ю. Бергера 
«Потоп» проходит в Америке. 
Напомним, что США не спеши-
ли поддержать союзников по 
Антанте и вступить в войну. 

Отделённые от Европы океа-
ном, американцы жили своей 
обыденной жизнью, как бы не 
думая о будущем. 

Американский антураж поз-
волил Вахтангову придать зре-
лищности спектаклю. Декора-
ции и костюмы сразу же за-
острили зрительское внимание. 
Открывался занавес — за ним 
оказывался небольшой бар со 
стойкой, уставленной разно-
цветными бутылками, с высо-
кими табуретами, с белыми 
стульями и столами, с блестя-
щими светильниками. За опу-
щенными жалюзи светит юж-
ное солнце. Такого на театраль-
ной сцене зрители ещё не ви-
дели. Аплодисменты в МХТ и 
его студии были запрещены, 
но определённое движение в 
зале сразу же возникло. 

Вахтангов выиграл первый 
раунд: теперь он убеждённо 
считал, что театр должен быть 
зрелищным. Для него психоло-
гизм, тончайшая нюансировка 
человеческого поведения ни в 

коей мере не были помехой 
выразительной сценографии. 
Новая постановка Вахтангова 
подтвердила это. Пьеса «По-
топ» поднимала серьёзные 
нравственные вопросы и каса-
лась острых социальных про-
блем. Маленький бар становил-
ся ловушкой для десятка самых 
разных людей, зашедших сюда 
провести время и оказавшихся 
заложниками безответственно-
сти «отцов города». В гигант-
ском водохранилище прорвало 
плотину, и вода обрушилась на 
город — не пройдёт и часа, как 
всё будет кончено. Вот когда 
раскрываются характеры, при-
обретают особую остроту чело-
веческие отношения. 

Но Вахтангов не был бы Вах-
танговым без максимума 
чувств. Больше всего он боялся 
умозрительного актёрского по-
ведения. Работая на репети-
циях по «системе», он вводил 
актёров в ступор, заставляя «ис-
пытать предсмертный ужас, 
чтобы потом по одному его 
слову выйти из этого состояния 
без ущерба для психики. Испы-
тать один раз, но надолго за-
крепить это состояние. Такова 
была наука перевоплощения. 
Знатоки говорили, что он вла-
дел «системой» лучше, чем её 
создатель Станиславский. 

Но так или иначе, а Вахтангов 
хотел идти своим путём и по-
нимал, что ему надо создавать 
свой театр, начиная с группы 
единомышленников. Он охотно 
посещал разные театральные 
кружки, куда его приглашали 
преподавать актёрское ма-
стерство по «системе». Но искал 
он людей, которым были бы 
близки сама стихия театра, его 
магия и волшебство. И таких 
он нашёл среди студентов-не-
профессионалов, одержимых 
жаждой «игры». 

Так у Вахтангова появилась 
своя маленькая студия. Позже 
её стали называть Мансуров-
ской — по её адресу в Мансу-
ровском переулке. Эта студия 
до времени так и оставалась не-
профессиональной, любитель-
ской. Она привлекала талант-
ливых в разных сферах людей, 
видевших в театре мощный сти-
мул к творческой фантазии. Они 
отрицали унылое жизнеподобие 
— им виделся романтический, 
поэтический, наконец, аван-
гардный театр, которого и в по-
мине ещё не было в России. 
Вахтангов отдыхал с ними ду-
шой: меньше всего он чувство-
вал себя этаким «гуру». Он хотел 
быть молодым, держать руку на 
пульсе времени. 

 

Но время внесло в жизнь 
свои, неожиданные и 
жёсткие, коррективы. 

Октябрьская революция в од-
ночасье неузнаваемо изменила 
страну, поставила перед твор-
ческой интеллигенцией такие 
задачи, которых не было рань-
ше, бросила вызов устоявше-

муся мировоззрению. И мало 
было в ближнем кругу Вахтан-
гова людей, которые так же, как 
он, безоговорочно приняли со-
циалистическую революцию. 

Мансуровцы оказались на 
другой стороне. Молодые люди 
из обеспеченных семей, они 
внезапно остались без средств 
к существованию, без «руля и 
ветрил» в бурном житейском 
море. И как же благодарны бы-
ли они Вахтангову, что он их не 
бросил. Студия стала для них 
прибежищем, оплотом, род-
ным домом. Поставив дело на 
профессиональную ногу, чтобы 
выбить для этих ребят какой-
то паёк, он дневал и ночевал в 
студии. Даже перевёз сюда 
свою семью, чтобы не разлу-
чаться надолго с женой и ма-
леньким сыном. Здесь склады-
вались особые, можно сказать, 
семейные отношения без не-
доверия, зависти, интриг. Ко-
гда-то, только начав работать 
со студенческим кружком, он 
собрал их, чтобы утешить после 

провала первого любительского 
спектакля. «Возьмитесь за руки, 
— сказал он. — Вот так, цепью, 
цепью… Вы одно целое…» 

Позже он повторил эту ми-
зансцену в спектакле Первой 
студии МХТ «Потоп». Мансу-
ровцы считали эти слова своим 
девизом. Вахтангов учил их 
коллективизму, сотрудниче-
ству, служению общему боль-
шому делу. Но самому Вахтан-
гову было нелегко. Шёл труд-
нейший для молодой Совет-
ской республики 1918 год. В хо-
лод и голод налаживалась ра-
бота советских учреждений. 
Совнарком привлёк Вахтангова 
к практической деятельности в 
одном из своих подразделений 
— ТЕО, новой структуре, отве-
чавшей за огосударствливание 
театров и формирование ре-
пертуара. В этих условиях ни 
на день не прекращалась рабо-
та МХТ, кипела жизнь в обеих 
его молодёжных студиях — и 
везде был нужен Вахтангов. 

Революционная активность 
пробудившихся масс буквально 
захлёстывала театр. Возникали 
новые сцены и студии, в част-
ности «Революционный театр» 
у Каменного моста и еврейская 
студия «Габима» (в переводе — 
«Трибуна»), — и везде требова-
ли Вахтангова. Этот человек с 

его энергией и привычкой мно-
го работать не отказывал нико-
му. И в то же время ставил со 
своими любимыми мансуров-
цами пьесу М. Метерлинка «Чу-
до святого Антония» — острую 
сатиру на буржуазное обще-
ство. В роли бродяги, выдавше-
го себя за святого, должен был 
блеснуть совсем ещё молодой 
Юрий Завадский. 

И мало кто знал, что неуто-
мимый Вахтангов тяжело бо-
лен: у него застарелая язва же-
лудка. Ему нужны режим, дие-
тическое питание, санаторное 
лечение. Ничего этого не было 
и быть не могло в условиях раз-
горавшейся Гражданской вой-
ны. Но кто бы мог подумать, 
что жить Евгению Багратионо-
вичу остаётся три года — так 
деятелен и оптимистичен был 
по существу первый советский 
режиссёр. 

Надо понимать, что идейные 
убеждения Вахтангова иногда 
входили в клинч со взглядами 
его соратников по искусству. В 
январе 1919 года случился рас-
кол в Мансуровской студии. Из 
неё со скандалом ушли Юрий 
Завадский, Павел Антоколь-
ский и ещё несколько талант-
ливых учеников. Молодые экс-
тремисты ополчились на учи-
теля, обвинив его в предатель-
стве общих интересов, в отходе 
от поэтического, романтиче-
ского театра и тяге к унылому 
жизнеподобию. Поводом стал 
спектакль Юрия Завадского 
«Кукла инфанты», поставлен-
ный по пьесе-сказке Павла Ан-
токольского. Этот театральный 
эксперимент явно не удался 

молодым искателям новых 
форм: он обнаружил их полный 
разрыв с действительностью, 
взгляд на мир с высоты башни 
из слоновой кости. 

Вахтангов, поначалу сочув-
ствовавший их поискам теат-
ральной выразительности, в 
итоге не принял спектакль и 
запретил его премьеру. Он не 
увидел в персонажах пьесы ре-
альных людей, за которыми бы 
угадывалась реальная жизнь. 
Мастер был предан реалисти-
ческому искусству, в котором 
нашлось бы место и поэзии, и 
гротеску, и условности, но при 
неизменной верности жизнен-
ной правде. Реалист Вахтангов 
не искал такой правды в поэ-
тическом театре Блока, Цветае-
вой, Антокольского. Такова бы-
ла его особенность. 

Развал Мансуровской студии, 
которой он отдал столько души 
и времени, потряс его. Потерять 
свою студию для него было рав-
носильно творческому пораже-
нию. Но не таков был Вахтангов, 

чтобы долго предаваться огор-
чению. Оптимист по натуре, он 
принял этот бунт как «болезнь 
роста». Своё будущее он по-
прежнему связывал с Москов-
ским художественным театром. 

Весной 1919 года Вахтангов 
получил письмо от художе-
ственного совета Второй сту-
дии МХТ: «Мы всем своим кол-
лективным существом тянемся 
к Вам и хотим Вас видеть своим 
учителем и руководителем […] 
Мы всегда относились к Вам с 
искренним уважением и любо-
вью, и эти чувства созрели и 
укрепились в нас, а жизнь при-
вела к сознанию, что только с 
Вами мы можем учиться и вос-
питывать себя и только Вы мо-
жете указать нам дальнейший 
путь развития». 

Вахтангов никогда не терял 
из вида Вторую студию. В 1918 
году он начал вести там занятия 
по «системе», но помешала бо-
лезнь: пришлось лечь в боль-
ницу и оттуда наблюдать за 
своими новыми учениками. На-
строения у них были радикаль-
но иными, чем у мансуровцев: 
в большинстве своём выходцы 
из народа, они принимали ре-
волюцию. Студия очень нужда-
лась в руководителе. 

С благословения Станислав-
ского Вахтангов решил взва-
лить на себя и этот груз. Узнав, 
что его новая команда едет на 
летние «гастроли» в Пензен-
скую область (скорее подкор-
миться, чем потрудиться), он 
задумал превратить эту по-
ездку в подлинно учебную сес-
сию. Восторгу студийцев не бы-
ло предела: поездка обещала 
стать по-настоящему творче-
ской, а присутствие Вахтангова 
придавало ей особое очарова-
ние, поскольку он всегда был 
душой общества. 

Эта поездка в русскую глу-
бинку стала для Вахтангова 
опытом создания «народного 
театра», о котором он мечтал 
ещё в студенческие годы. Репе-
тируя со студийцами пьесу  
Л. Толстого «Сказка про Ивана-
дурака», он открывал для себя и 
для них значимость подлинно 
демократического искусства. 
Народ надо приобщать к высо-
кой культуре, учить его вос-
приятию искусства на хороших 
образцах — и театр лучше всего 
подходит для этого. Здесь, в де-
ревне Шишкеево, где и слышать 
не слышали о театре, а при-
езжих актёров встретили чуть 
ли не враждебно, перед послан-
цами МХТ открывалось неве-
роятное поле деятельности. Это 
был опыт актёрского и зритель-
ского воспитания. Все репети-
ции проходили под открытым 
небом публично. Актёры, очер-
тив «круг внимания», как бы не 
замечали зрителей, а те стано-
вились всё активнее, отпускали 
реплики, шутки. Мало-помалу 
режиссёр вовлекал их в дей-
ствие. Это не мешало, а, напро-
тив, подстёгивало Вахтангова. 

На репетиции он приходил 
собранным, чётко знал свою 
задачу и добивался от испол-
нителей полной отдачи. При 
этом он как-то очень ненавяз-
чиво и естественно расставлял 
для актёров, а заодно и для 
зрителей идеологические ак-
центы. Толстовская «Сказка» 
была остросоциальной. Он при-
общал своих учеников к дей-
ствительности, помогал им 
определить место театра в со-
временной жизни. 

К завершению своей «летней 
сессии» студия подготовила 
специально для крестьян два 
репертуарных спектакля и по-
казала их на площади села. В 
обоих главные роли сыграл 
Вахтангов. Отдавая все силы 
режиссуре, он всегда оставался 
актёром — играл большие роли 
в спектаклях Первой студии 
МХТ, ставшей уже профессио-
нальным театром. Его партнё-
рами были широко известные 
впоследствии, а в ту пору мо-
лодые Михаил Чехов, Николай 
Баталов, Серафима Бирман, 
Софья Гиацинтова. 

Игра была для Вахтангова 
частью натуры, образом жизни. 
«Гастроли» в селе Шишкееве 
разбудили в нём тягу к импро-
визационной игре, напомнили 
об итальянском театре дель арте 
(комедия масок). В дальнейших 
его планах были возрождение 
Мансуровской студии, поиски 
новой театральной выразитель-
ности. Работая в глубинке, ре-
жиссёр убедился, что так назы-
ваемый наивный театр ныне со-
временен и востребован. Надо 
только безошибочно выбрать 
драматургический материал. 

Вахтангов задумал объеди-
нить вокруг себя энтузиастов, 
искателей новых театральных 
форм. Он нашёл поддержку в 
народном комиссариате про-
свещения у самого Луначарско-
го. Но без одобрения Стани-
славского он бы не обошёлся. 
Слишком многое связывало его 
с Художественным театром — 
теперь уже академическим. 
Станиславский по-прежнему 
высоко ценил своего ученика, 

достигшего на его глазах само-
стоятельной величины. И хотя 
эстетически они уже разо-
шлись, их объединяли высокие 
этические и художественные 
принципы. 

Так появилась знаменитая 
Третья студия МХАТ, преобра-
зованная потом в Театр имени 
Евгения Вахтангова. Потенциал 
этой студии оказался громад-
ным: в первый же набор 1920 
года на сцену вышли Борис За-
хава, Анна Орочко, Рубен Си-
монов, Цецилия Мансурова. Че-
рез год во втором наборе ока-
зались Борис Щукин, Василий 
Орлов, Иван Кудрявцев, Вера 
Марецкая, Ангелина Степанова. 
Вернулся к своему учителю и 
Юрий Завадский, теперь уже в 
качестве педагога. С этой 
командой Вахтангов поставил 
свой знаменитый спектакль 
«Принцесса Турандот». 

Поражаешься неукротимому 
духу этого художника. Тяжело 
больной, он бесстрашно следует 
своему призванию. Бесстрашие 
— это стержень его творческой 
жизни. Он противоречит Ста-
ниславскому, когда понимает, 
что ему уже тесно в границах 
«системы», и в поисках новых 
форм пора создавать свою «си-
стему представления», систему 
острого сценического действия. 
Он требует от актёров не бо-
яться метода представления — 
ринуться в стихию игры. 

 

Дважды Вахтангов ставил в 
Третьей студии пьесу Че-
хова «Свадьба» — первый 

раз в 1920 году вполне тради-
ционно, по «системе» Стани-
славского. А через год он лома-
ет и перестраивает весь спек-
такль, добиваясь гротесковой 
остроты, без которой нет обли-
чительной силы. Он клеймит 
старый мир с его корыстью, 
стяжательством и пошлостью. 

Спектакль получился очень 
современным. Кому-то пока-
зался даже агитационным. «Же-
ня, это страшно, что ты сделал», 
— сказал старый друг Михаил 
Чехов. Вахтангов не спорил: он 
с детства знал подлый мир тор-
гашества и наживы, как знал 
его и Антон Павлович Чехов. 

Политически зрелый режис-
сёр понимал свою задачу имен-
но как агитационную. Чем же 
привлекла его сказка Карло 
Гоцци «Принцесса Турандот»? 
А суть в том, что, ставя во вто-
рой раз «Свадьбу», режиссёр 
как бы обрёл второе дыхание. 
К пониманию возможностей, 
которые открывала перед ним 
постановка «Принцессы Туран-
дот», он шёл, работая над про-
изведениями Чехова, Меттер-
линка, Стриндберга. Эти дра-
матурги научили его, режиссё-
ра, конструктивно мыслить, 
чтобы вложить в единицу сце-
нического времени как можно 
больше смыслов и чувств. Ме-
нялась форма спектакля: пси-
хологизм уступал место дей-
ствию. При этом авторские 
идеи не оставались в подтексте, 
а выражались непосредственно 
через текст. По убеждению вах-
танговцев, именно такое искус-
ство отвечало требованиям 
времени. Исповедуемую фило-
софию нужно было связать с 
действием. 

История жестокой принцес-
сы Турандот, любившей отру-
бать головы своим незадачли-
вым женихам и вдруг совер-
шенно переродившейся благо-
даря неожиданному чувству к 
принцу Калафу, была прочита-
на Вахтанговым как философ-
ски-романтическая притча. 
Всего три года назад он отверг 
попытку своих учеников Завад-
ского и Антокольского расска-
зать поэтическую сказку на 
условном языке авангардного 
театра. Тогда они были совсем 
ещё молоды, неопытны и не 
смогли увлечь мастера своим 
замыслом. Для Вахтангова это 
не прошло бесследно. Может 
быть, именно тогда он по-на-
стоящему задумался о природе 
театральной условности: ведь 

половина мирового драматур-
гического наследия написана 
стихами.  

Отдав столько сил и времени 
психологическому реалистиче-
скому театру, Вахтангов стре-
мился теперь к сценической 
условности. Этого требовали 
его артистическая натура и, по 
его убеждению, само время. Он 
открывал для себя метод от-
странения. 

Ещё на репетиции он разбил 
всех участников спектакля на 
две группы: актёров и зрите-
лей. Ему необходимо было их 
взаимодействие. Потом обе 
группы менялись местами. Ко-
гда на сцену каким-то сверхъ-
естественным прыжком выле-
тал принц Калаф — Завадский, 
«зрители» приветствовали его 
как героя. Но в этом спектакле 
не было героев: по замыслу ре-
жиссёра героем был народ — 
добрый, сильный, знающий, где 
правда, ненавидящий ложь и 
насилие. 

Почти до самой премьеры 
Вахтангов вёл репетиции. Тя-
жело больной, полулежавший в 
кресле, он иногда вдруг подни-
мался и устремлялся к актёрам, 
чтобы самому развести мизан-
сцену или поправить софиты. 
И на последней своей репети-
ции, за несколько дней до 
премьеры, отбивал такт рукой, 
управляя шествием весёлых 
масок и оркестром, наяривав-
шим на дудочках, свистульках 
и гребёнках. Ни на генераль-
ной, ни на премьере его уже не 
было. Но театральный празд-
ник во славу жизни состоялся. 

 

Чем он стал тогда, в февра-
ле 1922 года, для зрителя, 
стоявшего на рубеже но-

вой эпохи? Обещанием, что все 
испытания были не напрасны, 
что жизнь наладится, творче-
ские силы народа возьмут верх 
над хаосом и разрухой. Однако 
при этом зрители проникались 
чувством, что сказка дана им в 
час отдохновения, что жизнь, 
оставшаяся за стенами зри-
тельного зала, по-прежнему 
требует от них мужества и 
большой отдачи. 

Как это достигалось сред-
ствами театра? Можно сказать, 
что Вахтангов шёл в ногу с 
Брехтом независимо от него. 
Оба выдающихся театральных 
деятеля воспринимали сцени-
ческое действо как возмож-
ность прямого контакта со зри-
телем через рампу. При таком 
«неформальном» общении со 
зрителем можно сказать со сце-
ны гораздо больше, чем заклю-
чает сюжет. 

Так играют вахтанговцы в 
этом спектакле: то совершенно 
всерьёз отображая чувства, вла-
деющие героями, — страх, лю-
бовь, ревность, отчаяние, то как 
бы обращаясь к залу и вовлекая 
публику в оценку всего про-
исходящего. При этом актёр не 
выходит из образа; он точно 
сдвигает на минуту маску, что-
бы обнажить своё лицо. 

Как и положено в средневе-
ковом театре, на сцене дей-
ствуют четыре маски: они ре-
зонёрствуют, подзуживают, 
злошутничают и над персона-
жами, и над публикой с самым 
невинным детским видом и 
вдруг неожиданно обнаружи-
вают знание всех реалий сего-
дняшнего дня (для этого напи-
саны специальные репризы — 
эти мостики между сказкой и 
жизнью). Под масками прята-
лись будущие знаменитости. 
Особенный успех имел Борис 
Щукин, загадывавший публике 
загадки и картавивший при-
том, как пятилетний ребёнок. 
Истощив все свои шутки и про-
вокации, маски решительно 
требовали от жестокой прин-
цессы сделать наконец свой 
выбор: «Народ требует свадь-
бы!» Но бесстрашный Калаф 
уже покорил сердце Турандот 
— иначе и быть не могло. И на-
род ликует. 

Спектакль шёл с огромным 
успехом. В антракте Станислав-
ский поехал поздравить и по-
благодарить больного Вахтан-
гова: «Вы сделали то, что мы не 
смогли сделать у себя», — сказал 
он. Как подлинный художник, 
он понимал, что искусству тес-
но в заданных формах и театр 
неизбежно будет развиваться, 
ломать всякие рамки. Не изме-
нил бы он только правде жизни 
и гуманизму. 

О мировом значении такого 
реформирования убедительно 
сказал другой выдающийся ре-
жиссёр Вл.И. Немирович-Дан-
ченко, выступая на вечере па-
мяти Вахтангова в декабре 
1922 года: 

«Россия богата и нефтью, и 
лесом, и хлопком, и сырьём. 
Тем, из-за чего могут вести с 
нею войны. Но не в ещё мень-
шей, а, может быть, и в большей 
мере богата она сокровищами 
искусства, из-за которых не мо-
жет быть войн, но которые в 
грядущем увенчают объединён-
ное братство народов. Одни из 
создателей подобных ценно-
стей украшают историю театра, 
другие совершают его сдвиги. 
Но таких мало <…>. Вот почему 
и был для Художественного те-
атра такой огромной величиной 
режиссёр Вахтангов…» 

 
Лариса ЯГУНКОВА.

Имя Вахтангова наряду с име-
нами Станиславского, Немировича-
Данченко, Таирова, Мейерхольда, 
Завадского вошло в историю рус-
ского и советского театра. Это 
имя носит один из самых извест-
ных академических театров сто-
лицы. Из школы Вахтангова вышли 
десятки крупнейших театральных 
деятелей СССР, в свою очередь пе-
редавших заветы мастера своим 
ученикам. Сегодня искусство Вах-
тангова даёт мощный посыл к 
творчеству современных искате-
лей сценической выразительности. 

Последователь Станиславского, 
в совершенстве овладевший его 
«системой», Вахтангов не отка-
зался от сценической условности и 
сумел соединить глубокий психо-
логизм с яркой театральностью. 
Отсюда и свой собственный сце-
нический принцип, основанный на 
том, чтобы не утратить связь с 
великим русским театром.

Первый советский режиссёр

q Сцена загадок из спектакля «Принцесса Турандот». 1922 год.


